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в нашем эфире
Телефон эфира: 8 (861) 997-7-997.
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Курорты Кубани 
скидывают цены на отдых

Галина КОПЫЛОВА

Офис «одного окна» 
будет в торговом центре 
на Уральской.

Новый офис многофункционального 
центра откроется завтра на втором этаже 
ТРЦ на улице Уральской.

- В офисе - 40 окон для предоставления 
услуг. Прием и выдача документов будет 
осуществляться в порядке живой очере-
ди. Входить в зал можно будет только 
в масках, - сообщили в пресс-службе 
администрации Краснодарского края. 
- МФЦ будет работать с понедельника 
по субботу. 

В крайцентре  
заработает 
новый МФЦ

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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- Радуюсь  
я очень,  

так как еду 
в Сочи!

Читайте на стр. 3   ‣

Вероника 
АЛЕКСАНДРОВА

В кубанской столице боль-
шая влажность, из-за чего 
в зонах отдыха появляется 
много насекомых, в том чис-
ле комаров и клещей. Поэто-
му городские службы вышли 
на обработку территорий от 
насекомых. В Краснодаре 
специальные средства уже 
распылили в шести зонах 
отдыха.

- от клещей и комаров 
обработали Городской сад, 
Солнечный остров, парки 
имени 30-летия Победы, 

Старую Кубань и Рожде-
ственский, Чистяковскую 
рощу. Также в парках про-
должают обрабатывать 
антисептиком скамейки, - 
сообщили в мэрии города.

Говорят, средства, ко-
торые распыляют от насе-
комых, для человека без-
опасны. обрабатывать от 
комаров и клещей парки 
города будут до конца лета.

а вот подвалы многоэта-
жек от вредителей дезинфи-
цируют управляющие компа-
нии и ТСЖ. Сейчас как раз 
по всему Краснодару идет 
санобработка территорий. 

Газета нашего региона ★ Кубань

Юлия БАРАНОВА

В Сочи снова 
открывается и 
парк аттракционов 
на высоте выше 
2200 метров над 
уровнем моря.

На курортах горно-
го кластера Сочи после 
снятия ограничений воз-
обновили полеты на па-
рапланах. Экстремаль-
ные качели предполагают 

большой перепад высот. 
Средняя продолжитель-
ность полета - полчаса. В 
ближайшие дни над Крас-
ной Поляной на высоте 
1000 метров над уровнем 
моря поднимется и воз-
душный шар.

В высокогорном парке 
на высоте 2200 метров 
снова заработали качели 
над пропастью. 

а еще запускают мега-
зиплайн, который старту-
ет с пика хребта аибга 

и летит со скоростью 
80 км/ч. Кроме того, 
можно отправиться и в 
однодневные походы по 
экотропам к водопаду По-
ликаря, через реликтовый 
лес и к альпийским лугам.

В Краснодаре парки и скверы 
обрабатывают от комаров

В горах возобновили 
полеты на парапланах 
и воздушном шаре

7 767 000

Среда
24 июня

№  69 (27144) 2020 год

in
st

ag
ra

m
.c

om
/_

la
ris

a_
gu

ze
ev

a

Дети звезд, 
которые 
не любят 
публичности
Читайте на стр. 13 ‣

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 К
ра

сн
ой

 П
ол

ян
ы



Кубань
www.kp.ru2 24.06.2020 Региональная жизнь

Екатерина МИШИНА

Контролировать 
избирательный процесс 
вызвалось более 17 
тысяч жителей края.

В преддверии голосования по 
поправкам в Конституцию 
РФ, губернатор Краснодар-
ского края провел встречу с 
представителями Общест-
венной палаты региона. По 
его словам, сейчас основная 
задача организации - обес-
печить гласность и прозрач-
ность предстоящего голосо-
вания.

В мероприятии приняли 
участие первый вице-губерна-
тор Кубани Андрей Алексеен-
ко, председатель избиратель-
ной комиссии края Алексей 
Черненко, глава регионального 
отделения Общественной па-
латы РФ Любовь Попова.

Открывая совещание, Ве-
ниамин Кондратьев подчер-
кнул, что сейчас деятельность 
общественников важна при 
проведении всероссийского 
голосования по поправкам в 
главный закон страны. 

- Люди должны выразить 
свою позицию, придя на из-
бирательный участок. Задача 
Общественной палаты - обес-
печить гласность и прозрач-
ность голосования. Жители 
Кубани должны видеть, что 
это открытая процедура, - 
подчеркнул губернатор.

На заседании сообщили, 
что 25 июня при Общест-
венной палате края откроет-
ся ситуационный центр об-
щественного мониторинга. 
В режиме реального времени 
будут отслеживаться ход го-
лосования и возникающие в 
его процессе проблемы, ко-
торым будет даваться оценка 

и предприниматься необхо-
димые меры общественного 
реагирования. В работе цен-
тра задействуют юристов, 
экспертов избирательного 
права.

По словам Любови Попо-
вой, контролировать процесс 
голосования изъявили жела-
ние уже более 17 тысяч жи-

телей Кубани. В среднем на 
каждый избирательный уча-
сток Кубани будет направлено 
по 5-7 обученных наблюдате-
лей, знающих правила поло-
жения и кодексы этики. Они 
приступят к работе с 25 июня.

По информации департа-
мента внутренней политики 
края, процедура голосования 

по поправкам в Конституцию 
РФ продлится неделю. На Ку-
бани организовано порядка 3 
тыс. участков.

Как сообщил глава краево-
го избиркома, чтобы и жите-
ли отдаленных населенных 
пунктов сумели выразить 
свою волю, будет развернуто 
5,5 тыс. мобильных пунктов. 

Общая сумма кредитов в Краевом 
фонде развития промышленности 
превысила 83 миллиона.

В Краснодарском крае продолжается реализация 
программ по льготному кредитованию предприятий. На 
сегодняшний день региональный фонд одобрил заявки 
предприятий Краснодара, Крымского и Отрадненского 
районов по четырем программам.

Так, единственного в Краснодарском 
крае производителя лифтов и лифто-
вого оборудования краевой фонд 
развития промышленности (ФРП) 
поддержит по программе «Биз-
нес-оборот». По информации 
регионального департамен-
та промышленной политики, 
выделенные 11,2 млн рублей 
предприятие направит на при-
обретение сырья в рамках 
реализации инвестиционного 
проекта.

- Компания в Крымском районе 
работает с 2019 года. Фонд поможет 
предприятию в короткие сроки выполнить 
договорные обязательства по поставке лифтов 
застройщикам и зарекомендовать себя как современный 
и надежный производитель не только на региональном, но 
и российском рынке, - отметил руководитель департа-
мента промышленной политики края Иван Куликов.

В связи с текущей ситуацией, вызванной новым вирусом, 
Фонд продолжает поддерживать производителей товаров 
первой необходимости. Так, краснодарскому производителю 
медицинских масок уже одобрен льготный кредит под 1% 
годовых на сумму 30 млн рублей в рамках программы «Проек-
ты развития». Глава ведомства отметил быстроту, с которой 
производитель сумел перепрофилировать производство. 

- Предприятие в короткие сроки создало небольшое, но 
современное производство медицинских масок. Льготное 
финансирование поможет ему приобрести оборудование 
и нарастить производственные мощности более чем в два 
раза, - прокомментировал Иван Куликов.

По программе «Машиностроение» одобрен заем 
краснодарскому производителю оборудования для 
выпуска пищевых продуктов и напитков. Для покупки 
высокотехнологичного оборудования Фонд выделит 

предприятию 6 млн рублей. Такая организа-
ция производства поможет существенно 

снизить себестоимость выпускаемой 
продукции. Как сообщили в депар-

таменте промышленной полити-
ки, завод является победителем 
краевого конкурса в области 
качества «Сделано на Кубани». 
Согласно условиям программы 
«Машиностроение», средства 
будут предоставлены по пони-

женной процентной ставке по 
займу - 2% годовых.
- За счет современного оборудова-

ния предприятия увеличивают объемы 
производства, расширяют ассортимент 

выпускаемых товаров, а также оптимизируют 
процессы. Поэтому проекты, где создаются новые вы-
сокотехнологичные производства и модернизируются 
уже действующие, являются приоритетными для Фонда, 
- отметил директор регионального ФРП Дмитрий 
Королев.

Экспертный совет регионального ФРП также согласовал 
заявки по программе «Приоритет». Двум производителям 
матрасов из Отрадненского района на приобретение сырья 
направят 16,5 млн рублей и 19,5 млн рублей соответствен-
но. Займы одобрены на максимально льготных условиях 
- под 1% годовых на три года. 

Для очистки воздуха в школах 
установили рециркуляторы. 

Теперь кубанским школьникам придется сдавать эк-
замены по новым правилам, продиктованным борьбой с 
коронавирусом. Выполняя требования Роспотребнадзо-
ра, перед началом экзаменационного испытания всем 
ребятам измерят температуру. Кроме того, выпускни-
кам нужно будет соблюдать безопасную дистанцию. 

При этом, как сообщили в краевом минобре, сдавать 
ЕГЭ будут лишь те выпускники, которые планируют 
поступать в вузы. В региональной информационной 
базе зарегистрировано 27 тысяч участников, из них 
около 2 тысяч планируют не сдавать экзамены и посту-
пать в средние профессиональные образовательные 
организации. Из-за пандемии единый государственный 
экзамен пройдет с 3 по 25 июля. Ребята, которые по 
уважительной причине пропустят экзамены в июле или 
заболеют, сдадут экзамен с 3 по 8 августа.

- Наша задача - создать комфортные и безопасные 
условия сдачи экзаменов. Маски участникам ЕГЭ не 
понадобятся, поскольку все аудитории будут оснаще-
ны рециркуляторными лампами. Кроме того, с учетом 
особенностей жаркого климата нашего края муници-
палитеты ведут работу по оснащению пунктов сплит-
системами, - рассказала министр образования, 
науки и молодежной политики Елена Воробьева.

Учитывая ситуацию, большинство наблюдателей 
перейдет в онлайн и будет контролировать процесс 
сдачи ЕГЭ дистанционно. Всего в организации экза-
мена будет задействовано 13 тысяч педагогических 
работников края.

Задать свои вопросы по поводу сдачи единого го-
сударственного экзамена выпускники и их родители 
могут по телефону краевой горячей линии министер-
ства образования: 8-918-189-99-02.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ ■ КСТАТИ

Фонд развития промышленно-

сти предлагает 11 программ заемно-

го финансирования для промышленных 

предприятий края. Подать заявки на полу-

чение кредитов можно в электронном ви-

де. Более подробную информацию мож-

но получить у консультантов фонда по 

телефону: +7 (861) 205-44-09, 

добавочный 201, 202, 

203, 204, 205.

КОНКРЕТНО

Вениамин КОНДРАТЬЕВ:

Промышленные предприятия 
Кубани получили льготные займы

Выпускникам разрешат 
сдавать ЕГЭ без масок

Голосование по поправкам  
в Конституцию должно 
быть честным и 
прозрачным

Каждый житель края должен получить возможность выразить 
свою волю, заявил Вениамин Кондратьев.
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Михаил КОНСТАНТИНОВ

Эксперты обещают, 
что резкого 
подорожания 
не будет. 

Карантин в Краснодар-
ском крае снят. Пляжи ку-
рортов и местные отели 
понемногу заполняются 
туристами, чьи доходы за 
время карантина, впрочем, 
вряд ли выросли. 

В Сочи открылось уже 
более половины из 190 су-
ществующих пляжей, набе-
режные и летние веранды в 
кафе наполняются туриста-
ми, а морская вода прогре-
лась уже до обычных июнь-
ских 22-23 градусов. 

В Анапе и Геленджике то-
же постепенно открываются 
места отдыха. Очевидно, ку-
рортный сезон в этом году 
состоится. С другой сторо-
ны, владельцы гостиниц и 
санаториев по понятным 
причинам мечтают хоть 
как-то окупить вынужден-
ный простой.  

- Например, в Сочи, по 
тем данным, что у нас есть 
сейчас, никто из отелей не 
намерен повышать цены, - го-
ворит руководитель Ассо-
циации отельеров курорта 
Валентина Богданова. - От-

дых будет стоить на уровне 
прошлого года. Отельеры пре-
красно понимают, что сейчас 
крайне важно, прежде всего, 
привлечь как можно больше 
туристов. А повышение цен 
в данном случае - неудачный 
рецепт.

Как говорят специали-
сты, если цены и подни-
мутся, то это будет не-
большое подорожание.

- Может быть, максимум 
на 5%, - говорит директор 
департамента курортов 

и туризма администра-
ции Сочи Светлана Ба-
тяйкина. - Но это буквально 
единичные случаи и касают-
ся одного-двух санаториев. 
Мы ожидаем, что цены, по 
сравнению с уровнем прош-
лого года, расти не будут, 
такая тенденция сохранится 
как минимум до конца лета. 

А вот в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) делают 
более смелые прогнозы. Тут 
полагают, что на начальном 
этапе цены на отдых на чер-
номорских курортах - в Сочи, 
Анапе, Геленджике - даже сни-
зятся, и весьма заметно.

- Сравнительный анализ по-
казал, что стартовые цены на 
турпакеты с вылетом из Мо-
сквы 1-4 июля оказались на 
30% дешев-
ле, чем в 
такой же пе-
риод прош-
лого года. 

При этом в основном в таких 
турах в стоимость не вклю-
чено питание, - говорится в 
сообщении ассоциации. - В 
среднем тур вместе с переле-
том обойдется в 20-25 тысяч 
рублей на человека. При этом 
мы наблюдаем и скидки от ави-
акомпаний до 50%. Самолеты 
не загружены, гостиницы толь-
ко начинают продавать места. 
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Не успели подписаться на любимую «Комсомолку» на II полугодие

Подпишитесь - это удобно!то удобно!

Специальные цены в отделениях Почты России
для Краснодарского края и Республики Адыгея

с 1 февраля по 31 марта

Тарифы на июль - декабрь
Ежедневная газета
Индекс - 84756.
Еженедельник c телепрограммой
Индекс - 84755.
Ежедневная + еженедельник
Индекс - 84754.

руб.

руб.

руб.

1525,08

 
854,46

2199,54

Досрочная подписка на II полугодие 2020 года

Справки по телефону 8 (861) 992-7-992, доб. 118.

— Когда я 20 лет назад начал служить 
в «Комсомолке», то решил - главным смыслом 
моей работы должна быть конкретная помощь 
людям в погонах. Вот так и началось: одним 
помог получить долгожданную квартиру, 
другим - вернуться на службу в армию, 
третьим - возвратить отнятые льготы. Что 
и сейчас продолжаю делать. Подпишитесь 
на «Комсомолку», будем отстаивать 
правду на страницах любимой газеты! 

Виктор Баранец, 
военный обозреватель,
полковник в отставке

Спешите подписаться по льготной цене!

Подпишитесь - это удобно!то удобно!

Специальные цены в отделениях Почты России
для Краснодарского края и Республики Адыгея

с 1 февраля по 31 марта

Тарифы на август - декабрь
Ежедневная газета
Индекс - 84756.
Еженедельник c телепрограммой
Индекс - 84755.
Ежедневная + еженедельник
Индекс - 84754.

руб.

руб.

руб.

1270,90

 
712,05

1832,95

Досрочная подписка на II полугодие 2020 года
— Когда я 20 лет назад начал служить 
в «Комсомолке», то решил - главным смыслом 
моей работы должна быть конкретная помощь 
людям в погонах. Вот так и началось: одним 
помог получить долгожданную квартиру, 
другим - вернуться на службу в армию, 
третьим - возвратить отнятые льготы. Что 
и сейчас продолжаю делать. Подпишитесь 
на «Комсомолку», будем отстаивать 
правду на страницах любимой газеты! 

Виктор Баранец, 
военный обозреватель,
полковник в отставке

Не беда! Вы можете оформить подписку до 22 июля 2020 г.  
с доставкой с августа 2020 г.

- Когда я 20 лет назад начал служить в «Ком-
сомолке», то решил - главным смыслом моей 
работы должна быть конкретная помощь людям 
в погонах. Вот так и началось: одним помог полу-
чить долгожданную квартиру, другим - вернуться 
на службу в армию, третьим - возвратить от-
нятые льготы. Что и сейчас продолжаю делать.  
Подпишитесь на «Комсомолку», будем отстаивать 
 правду на страницах любимой газеты!

ОстаВайтесь дОма! мы пОмОжем ОфОрмить пОдписку.
позвоните по телефону 8 (961) 510-52-13  и почтальон подпишет Вас на дому.

2020

Юлия БАРАНОВА

В Сочи купальный 
сезон в самом 
разгаре.

В Сочи рванули отдыхаю-
щие. Ежедневно на курорт 
прибывают до 70 самоле-
тов с туристами. В городе 
для долгожданных гостей 
открыты более 60 пляжей, 
которые работают с 08:00 
до 20:00. 

Надеваю купальник и иду 
на пляж - купаться и заго-
рать. Место выбираю сразу 
- людей пока не очень мно-
го. Лежак не беру, рассти-
лаю полотенце на берегу. 
Туристы все же стараются 
соблюдать дистанцию. Се-
мьи с детьми располагают-
ся обычно на два-три метра 
друг от друга. Хотя малыши, 
бывает, тут же знакомятся 
и вместе играют в морском 
песке. 

- Нам жить с этим виру-
сом, поэтому надо приспо-
сабливаться, а не лишать 
детей летнего отдыха, - го-
ворит мама пятилетней де-
вочки, москвичка Марина 
Авдеева. Она с дочкой заго-
рала в двух метрах от меня. 

- Приходится соблюдать не-
сколько правил - не кормлю 
дочь на пляже и постоянно 
слежу, чтобы она не трога-
ла грязными руками лицо. 
Ну и влажные салфетки и 
антисептик нам в помощь. 

Смотрю по сторонам. И 
правда, почти у всех заго-
рающих рядом с солнцеза-
щитным кремом пузырек с 
дезсредством и влажные 
салфетки. 

Обычно находиться на 
открытом солнце в самую 
жару - с 12:00 до 16:00 - 
климатотерапевты не реко-
мендуют. Но июнь в Сочи 
на этот раз выдался нео-
быкновенно комфортным, 
поэтому зонтики у туристов 
не пользуются особой попу-
лярностью. 

На пляже никто не носит 
маски - только бикини. И в 
этой курортной идиллии в 
какой-то момент вдруг за-
бываешь о пандемии коро-
навируса. Чтобы держать 
туристов в тонусе, на разде-
валках и душевых кабинах 
повесили предупреждения: 
«Коронавирус передается 
воздушно-капельным пу-
тем. Строго соблюдайте 
социальную дистанцию!». 

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

ГДЕ нЕДоРоГо 
оСтаноВитЬСя В июлЕ

Эксперты проанализирова-
ли данные по бронированию 
отелей на Черном и Азовском 
морях на период с 1 июня по 
31 августа. За основу брали 
гостиницы, в которых можно 
поселиться за 1500 рублей и 
ниже. И вот где такие цены. 
Данные на человека, цена за 
сутки. 

ЛеРМОНТОВО -  
1500 руб/5 ночей

ДИВНОМОРСКОе -  
1500 руб/12 ночей

АНАпА -  
1484 руб/12 ночей

НеБуг -  
1120 руб/10 ночей

пРИМОРСКО-АхТАРСК - 
 1100 руб/8 ночей

гОЛуБИцКАя -  
1091,4 руб/3 ночи

по данным сервиса  
бронирования жилья 

для отдыха Tvil.ru. 

Без завтраков и процедур

по данным Ассоциации туроператоров России. 

★ ★ ★ 

Санаторий Гостиница
Трехразовое питание, процедуры

туристы на пляже 
держат дистанцию

Почем отдых для народа

1800
 руб/чел 1200

 руб/чел

оФиЦиалЬно
Гостей спасают матросы

- На всех пляжах соблюдаются требования Роспо-
требнадзора. Безопасность туристов обеспечивают 
более 700 матросов-спасателей. Благодаря их работе 
уже удалось спасти двоих отдыхающих - в центре Сочи 
и в Адлерском районе, - рассказали в мэрии курорта. 

Курорты Краснодарского края 
скидывают цены

Ю
ли

я 
БА

РА
НО

ВА

Что ждать  
в этом сезоне? 

Смелые прогнозы

- Билет  
по дешевке 

ухватила  
и на море 
укатила!

Еще больше 
фото с пляжа - 
на сайте

На берегу моря  
в Имеретинке 

людей  
не очень много.
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Кубань
www.kp.ru Это полезно знать

Екатерина МИШИНА

Расчет Кубанского 
казачьего войска 
принимает 
участие в параде 
в Новороссийске.

В далеком 1945-м впервые 
состоялся Парад Победы. Со-
бытие это невозможно перео-
ценить, ведь миллионы совет-
ских людей, наконец, сумели 
поверить, что самое страшное 
осталось позади, а впереди 
только прекрасное мирное бу-
дущее. В тот далекий июньский 
день (а первый парад состоял-
ся 24 июня) в рядах советских 
воинов на Красной площади в 
столице были и казаки. Сим-
волично, что сегодня, спустя 
75 лет, Парад Победы вновь 
проходит в этот исторический 
день. И снова в общей колонне 
маршируют казаки - воины зем-
ли кубанской, патриоты, гото-
вые защищать каждый уголок 
любимой России.

К сожалению, из-за угрозы 
распространения коронави-
русной инфекции, в Красно-
дарском крае Парад Победы 
проходит только в Новороссий-
ске. Присутствовать на торже-
ственном шествии разрешено 
только ветеранам. Всем осталь-
ным жителям и гостям Кубани 
рекомендовано оставаться до-
ма и смотреть трансляцию по 
местным телеканалам.

Всего в Параде к 75-летию 
Великой Победы примут учас-
тие 60 казаков Черноморского 
казачьего округа, трое из ко-
торых составляют знаменную 
группу. Возглавляет парадный 
расчет казаков атаман Но-
вороссийского районного 
казачьего общества Вик-
тор Юрин.

Лучшие из Лучших
Чтобы стать одним из из-

бранных и принять участие в 
параде, казакам пришлось 
пройти жесткий отбор. В чи-
сле обязательных требований 
- служба в армии и отличная 
работа в казачьих дружинах, 
а также хорошая физическая 
подготовка. 

Казаки серьезно готовились 
к ответственному мероприя-
тию. Частью этой подготовки 
стали ночные репетиции пред-
стоящего парада.

Строевой подготовкой они 
занимались вместе с воински-
ми подразделениями гарнизона 
города-героя. На время репе-
тиции праздничного шествия 
весь маршрут следования ох-
раняли их братья-казаки из 
муниципальной дружины.

Под руководством атама-
на Черноморского казачьего 
округа Сергея Савотина каза-

ки отрабатывали приветствие, 
выполнение строевых команд 
и прохождение строем. И вот 
они предстали в праздничной 
колонне во всем блеске начи-
щенной амуниции и идеальной 
форме. 

Под медные звуки духово-
го оркестра Новороссийско-
го гарнизона чеканным шагом 
двинулись в парадном строю 
воинские подразделения. Гвар-
дейцы-десантники, моряки и 
морские пехотинцы, погранич-
ники, ракетчики и спасатели 

МЧС. Замыкали торжествен-
ную колонну казаки Ново-
российского НКО. Вслед за 
строем двинулась боевая тех-
ника, заставляя сердца присут-
ствующих биться сильнее от 
осознания всего того ужаса, 
который пришлось пережить 
советским солдатам-освободи-
телям, труженикам тыла и без-
защитным перед неумолимой 
угрозой детям войны.

К слову, новороссийским 
казакам, подобно их предкам, 
и сейчас потребовалась из-

рядная доля выносливости. 
Участникам парада в полном 
обмундировании и шапках 
пришлось больше часа про-
стоять на солнцепеке. Но ка-
заки, не дрогнув, справились 
и с этой задачей. 

ДаНь памяти 
пРеДКам

По словам казачьего 
полковника Сергея Са-
вотина, все участники Па-
рада Победы подошли к 
подготовке со всей серьез-

ностью, ведь для каждого из 
них - это не просто празднич-
ное мероприятие. Поэтому 
казаки и готовы были терпеть 
многочасовые тренировки и 
само шествие под палящим 
солнцем. 

- Участие в параде - наш 
священный долг. Казаки идут 
на парад, чтобы отдать дань 
памяти и чести нашим герои-
ческим предкам, отстоявшим 
свободу и независимость не 
только России, но и всей Ев-
ропы, - отметил атаман. 

Артем ГНАТЕНКО

Обсуждение 
пройдет с 6 июля по 
6 августа на сайте 
genplan.krd.ru.

Специалисты петер-
бургского Научно-иссле-
довательского института 
перспективного градо-
строительства завершили 
работу над долгожданным 
новым генеральным 
планом Крас-
нодара. Стра-
тегический 
для краево-
го центра 
д о к у м е н т 
готовили в 
течение пяти 
лет, именно он 
определит вектор 
развития города до 2040 
года.

Новый генплан, перед 
тем как будет принят, с 6 
июля по 6 августа должен 
пройти процедуру обще-
ственных обсуждений. 
Пандемия коронавиру-
са наложила на нее свой 
отпечаток - слушания 
пройдут в режиме онлайн. 
Впрочем, так даже удоб-

нее. И вот 
почему.

Уже начал 
свою работу 

сайт genplan.
krd.ru, который 

станет главной пло-
щадкой обсуждений. 
В одном месте жители 
крайцентра могут оз-
накомиться с главным 
градостроительным до-
кументом города и вне-
сти свои предложения 
и замечания с помощью 
специальной формы. Оз-
накомиться с новым ген-
планом можно уже сейчас.

- 27 июня на сайте опу-
бликуют все материа-
лы проекта генплана для 
подробного изу чения. Для 
удобства жителей здесь бу-
дут размещены обучающие 
тексты и видеоролики, в 
которых будет рассказано, 
как работать с докумен-
том, - рассказывают в ад-
министрации Краснодара.

Кроме того, с 6 июля в 
разных районах Красно-
дара откроются экспози-
ции проекта генерального 
плана, которые позволят 
горожанам лично ознако-
миться с градостроитель-

ной конституцией и вне-
сти свои корректировки. 
Замечания и предложения 
будут принимать также по 
почте, в том числе и элек-
тронной.

С 7 августа работа над 
новым генпланом вый-
дет на финишную пря-
мую. Комиссия изучит 
все пожелания жителей 
и внесет необходимые 
изменения. Ожидает-
ся, что основной градо-
строительный документ 
Краснодара примут на за-
седании городской думы 
нового созыва в сентябре.

Наш священный долг

Замечания к новому генплану Краснодара 
жители смогут направить онлайн

 ■ РеГиОНаЛьНая ЖизНь

Кубанские казаки проводили ночные тренировки перед главным шествием года. 
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Дмитрий ТУРЧЕНКО

Одним 
асфальтом дело 
не ограничилось.

Тихий и уютный исто-
рический центр Крас-
нодара может преобра-
жаться, сохраняя свой 
неповторимый шарм. 
Примером тому стала 
улица Казачья, что вы-
ходит к Покровским озе-
рам. Большого ремонта 
ее жители ждали уже 
давно, и в прошлом году 
они обратились к мэру 
Евгению Первышо-
ву с просьбой помочь 
решить этот вопрос. 
Работы шли несколько 
месяцев и почти завер-
шены. Только заменой 
асфальта дело не огра-
ничилось.

- Как и обещали, улицу 
отремонтировали ком-
плексно. Здесь главным 

было проложить кана-
лизацию. Неправильно, 
что в самом центре го-
рода десятилетиями нет 
канализационного кол-
лектора. Сделали троту-
ары, привели в порядок 
зеленые зоны. Именно 
так и должна выглядеть 
улица в центральной 
части, - сказал Евгений 
Первышов.

Около 34-й школы 
установят светофор, 
кроме того, для без-
опасности учеников на 
дороге появились «лежа-
чие полицейские». Боль-
шая часть ремонта уже 
завершена, сейчас дома 
подключают к новой ка-
нализационной сети.

Ремонт улиц в этом 
районе продолжится и в 
следующем году. В пла-
нах на 2021-й - обновле-
ние улицы Кутузова на 
участке от Промышлен-
ной до Казачьей.

В крайцентре  
отремонтировали 
улицу Казачью

 ■ а В ЭтО ВРемя

Градостроительная конституция будет действовать до 2040 года.
ВаЖНО
Чтобы принять 

участие в обсужде-

нии генплана, необхо-

димо иметь учетную 

запись на порта-

ле Госуслуг.
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В одном окопе  
с фашистами

Виктор БАРАНЕЦ

За неделю до 22 июня 
1941 года гитлеровский 
министр пропаганды Геб-
бельс записал в дневнике: 
«Нападение на Россию бу-
дет самое мощное из всех, 
какие видела когда-либо 
история».

И тут есть повод еще раз 
задуматься и понять, кого 
на самом деле победили 
наши деды и отцы…

Фраза «Победа совет-
ского народа над фа-
шистской Германией», 
строго говоря, неточна. 
Ведь на СССР в 1941-м 
напала не только Гер-
мания, но и все ее евро-
пейские пособники. Ес-
ли хотите, гитлеровский 
Евросоюз. Лишь 5 стран 
Европы официально не 
участвовали тогда в по-
ходе на восток: Швеция, 
Швейцария, Португа-
лия, Турция и Испания (с 
большой оговоркой, ибо 
испанская добровольче-

ская «Голубая дивизия» 
все же воевала с Красной 
армией, но была много 
раз бита и в 1943-м рас-
формирована). А осталь-
ная Европа двинула свои 
полчища либо технику в 
общем строю с фюрером.

После победного 1945-
го и до похорон Совет-
ского Союза мы как-то 
«стеснялись» напоми-
нать европейским госу-
дарствам о том, что ты-
сячи их граждан воевали 
на стороне Гитлера или 
ударно снабжали вермахт 
пушками и хлебом. Дела-
ли «благодарный акцент» 
на отрядах сопротивления 
фашистам, действовав-
ших в этих странах.

Но давайте все же загля-
нем в глаза исторической 
правде и попытаемся ра-
зобраться, кто воевал про-
тив СССР в одном окопе 
с Гитлером и чем снабди-
ла его армию Европа уже 
к моменту нападения на 
СССР 22 июня 1941 года.

На стороне Гитлера действитель-
но воевали еще и 22 «национальные 
дивизии СС». Всего в них служили 
522 тысячи добровольцев. Их стоит 
перечислить хотя бы для того, чтобы 
оценить географию гитлеровского 
Евросоюза:

✓ Албания: 21-я горная дивизия 
СС «Скандербег»;

✓ Бельгия: 27-я добровольческая 
гренадерская дивизия СС «Ланге-
марк», 28-я добровольческая танково-
гренадерская дивизия СС «Валлония», 
Фламандский легион СС;

✓ Болгария: Болгарская противо-
танковая бригада войск СС;

✓ Венгрия: 17-й корпус СС, 25-я 
гренадерская дивизия СС «Хуньяди», 
26-я гренадерская дивизия СС, 33-я 
кавалерийская дивизия СС;

✓ Дания: 11-я добровольческая 
танково-гренадерская дивизия СС 
«Нордланд», 34-я добровольческая 
гренадерская дивизия «Ландсторм 
Недерланд», Свободный корпус СС 
«Данмарк», Добровольческий корпус 
СС «Шальбург»;

✓ Италия: 29-я гренадерская ди-
визия СС «Италия»;

✓ Нидерланды: 11-я доброволь-
ческая танково-гренадерская диви-
зия СС «Нордланд», 23-я доброволь-
ческая моторизованная дивизия СС 
«Недерланд», 34-я добровольческая 
гренадерская дивизия «Ландсторм 
Недерланд», Фламандский легион СС;

✓ Норвегия: Норвежский легион 
СС, Норвежский батальон лыжных 
егерей СС, Норвежский легион СС,  
11-я добровольческая танково-

гренадерская дивизия СС «Норд-
ланд»;

✓ Польша: Гуральский доброволь-
ческий легион СС;

✓ Румыния: 103-й танково-
истребительный полк СС, Гренадер-
ский полк войск СС;

✓ Сербия: Сербский доброволь-
ческий корпус войск СС;

✓ Латвия: Латышские легионеры, 
Латышский добровольческий легион 
СС, 6-й корпус СС, 15-я гренадер-
ская дивизия СС, 19-я гренадерская 
дивизия СС;

✓ Эстония: 20-я гренадерская ди-
визия СС;

✓ Финляндия: Финский добро-
вольческий батальон СС, 11-я добро-
вольческая танково-гренадерская ди-
визия СС «Нордланд»;

✓ Франция: 28-я добровольче-
ская танково-гренадерская дивизия 

СС «Валлония», 33-я гренадерская 
дивизия СС «Шарлемань», легион 
«Безен Перрот»;

✓ Хорватия: 9-й горный корпус СС, 
13-я горная дивизия СС «Ханджар», 
23-я горная дивизия СС «Кама»;

✓ Чехословакия: Гуральский до-
бровольческий легион СС;

✓ Галичина: 14-я гренадерская ди-
визия СС «Галиция» (1-я украинская).

А еще были: Скандинавская 5-я 
танковая дивизия СС «Викинг» (Ни-
дерланды, Дания, Бельгия, Норве-
гия), Балканская 7-я доброволь-
ческая горная дивизия СС «Принц 
Ойген» (Венгрия, Румыния, Сербия), 
4-я горнострелковая (пещерная) ди-
визия СС «Карстъегер» (Чехослова-
кия, Сербия, Галиция, Италия), 36-я 
 гренадерская дивизия СС «Дирле-
вангер» (набиралась из уголовников 
разных стран Европы).

Некрасивая правда

Еще больше материалов к 75-летию 
исторического 
Парада Победы 
читайте и смотрите 
в специальном  
разделе на сайте

В 41-м на нас напала не Германия,  
а гитлеровский Евросоюз

Почему многие страны 
Запада сегодня хотят 
переписать историю 

Второй мировой? Потому 
что помнят, на чьей 

стороне они воевали.
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ЧТО ВЫСТАВИЛИ 
ПРОТИВ МОСКВЫ 
СОЮЗНИКИ ФЮРЕРА

РУМЫНИЯ
350 000 бойцов
3255 орудий 
и минометов
60 танков
423 самолета

СЛОВАКИЯ
45 000 бойцов
246 орудий 
и минометов
35 танков
51 самолет

ИТАЛИЯ
62 000 бойцов
925 орудий 
и минометов
61 танк
83 самолета

Чем еще помогли немцам оккупированные ими страны
ФРАНЦИЯ
172 танка
4695 орудий
2,3 млн 
грузовиков 
и автобусов
5000 паровозов

ПОЛЬША
621 орудие
40 танков
130 самолетов

АВСТРИЯ
507 орудий
13 780 грузовиков, 
          тягачей 
                 и автобусов

ЧЕХИЯ
1,4 млн винтовок 
и пистолетов
4000 орудий и минометов
1582 самолета
1682 танка
75 броневиков
62 000 пулеметов

ФИНЛЯНДИЯ
340 000 бойцов
2047 орудий и минометов
86 танков
307 самолетов

ВЕНГРИЯ
45 000 бойцов
200 орудий и минометов
160 танков
100 самолетов

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Иван ТОПАЛ, доктор исторических наук:
- В таблице указаны лишь наиболее крупные европейские пособники 

Гитлера. А ведь было немало и других. Они были помельче, но вкупе тоже 
нанесли много вреда Красной армии. Возьмем, например, Норвегию и 
Данию. Из норвежцев и датчан была сформирована почти 15-тысячная 
дивизия «Нордланд», участвовавшая в боях против нашей армии и под 
Ленинградом, и под Берлином (где она, кстати, и была разгромлена).

Мы как-то «забываем» напоминать Европе, что и Бельгия, и Голландия 
и Люксембург отправили на советско-германский фронт около 110 тысяч 
солдат. Франция, которая умудрилась после войны затесаться в ряды по-
бедителей, дала Германии до 180 тысяч бойцов (это больше, чем сража-
лось во французском Сопротивлении Гитлеру.  - Ред.). И даже вроде бы 
официально нейтральные Испания, Швеция и Швейцария дали германской 
армии более 50 тысяч добровольцев!

 ■ ДОКАТИЛИСЬ

Каждый десятый 
американец уверен:

США воевали с СССР, 
а 8 мая все поехали 
на барбекю
Дмитрий СМИРНОВ

Остается ждать фильма Тарантино про 
войну не с Гитлером, а со Сталиным...

С одной стороны неожиданные, а с другой - 
вполне закономерные результаты принес про-
веденный в США опрос. Многие американцы 
не знают, ни с кем воевала их страна во время 
Второй мировой, ни что они празднуют 8 мая.

69% опрошенных - двое из троих! - или не 
знали, что случилось 8 мая, или неверно от-
ветили.

Но еще большим позором стали ответы на 
вопрос о противнике США. 11% американцев 
считают, что их страна воевала с... Россией! 
Еще 5% уверены, что с Китаем, а 8% сказали, 
что просто не знают. То есть четверть амери-
канцев в принципе не в курсе, что творилось 
75 лет назад.

Самое главное, что ничьей злой воли тут нет. 
Никто не вырывает из учебников истории в 
США страницы про Вторую мировую и не 
вписывает туда строки про битву с русскими 
под Смоленском. Просто а) они там написаны 
мелким шрифтом на пол-абзаца и б) никто 
этого не учит.

Не болит это у американцев, которые в прин-
ципе не очень разбираются, где там на земном 
шаре Австрия, а где Австралия. Даже пре-
зидент США, как объявил его экс-советник 
Болтон, не знает, принадлежит ли России 
Финляндия или нет? Они отлично живут на 
своем «почти острове» и без мировой истории.

Через десять лет все эти проценты еще вы-
растут, а потомки тех, кто встречал Красную 
армию на Эльбе, будут уверены, что там была 
настоящая мясорубка, которая только и оста-
новила нападение Советов на США.

А Тарантино снимет об этом кино вроде то-
го, где Гитлера убивают американцы, но уже 
про Сталина.

«Отметились» все
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Александр КОЦ

Кто есть кто в гонке 
за кресло главы Белоруссии.

Не ищите черную кошку в темной 
комнате, подумаешь - Батька распу-
стил правительство за пару месяцев 
до выборов. Президент Белоруссии 
всегда так делает, чтобы народ знал, 
с кем он пойдет на новый срок. При-
мерно так Александр Лукашенко объ-
яснил своим гражданам перетряску 
Совмина, при которой весь силовой 
блок остался, а вот премьер и его за-
мы сменились.

Что означают новые назначения для 
России? И есть ли у Батьки конкурен-
ты на выборах 9 августа?

Об этом корреспондент «КП» по-
говорил с белорусским политологом 
Дмитрием Болкунцом.

СМОТРИТ НА ВОСТОК, 
ПОГЛЯДЫВАЕТ НА ЗАПАД

- Какую цель преследовал Лукашенко 
при смене правительства?

- Он уже давно критиковал прави-
тельство прежнего премьера Сергея Ру-
маса. А Румас много раз просился в 
отставку. Он - из банкиров. Лукашенко 
сам сказал, что Румас просился «зара-
ботать денег». Но все произошло после 
того, как о президентских амбициях 
объявил еще один банкир - Виктор Ба-
барико. У Лукашенко могла возникнуть 
теория «заговора банкиров», поэтому 
он убрал всех. Румас на самом деле 
человек умный, интеллигентный, но 
на посту премьера не смог ничего реа-
лизовать из задуманных реформ. По-
тому что все в стране решает один 
человек, и этот человек противник 
реформ...

- Почему Батька поставил на 
его место Романа Головченко, ко-
торый ранее возглавлял военно-
промышленный госкомитет? Укре-
пление силовиков?

- Это человек, близкий к управля-
ющему делами президента Виктору 
Шейману. А Шейман - пожалуй, един-
ственный на сегодня человек, которо-
му Лукашенко доверяет.

- При этом Лукашенко оставил на 
своем посту главу МИДа Владимира 
Макея, который создал себе репута-
цию главного западника в Белоруссии. 
Батька смотрит на все стороны света?

- Макей с Лукашенко работает уже 
20 лет и открыл ему окно на Запад. Ес-
ли его убрать, у президента отрубится 
этот канал, альтернативы Макею нет. 
А Лукашенко намерен и дальше на-
лаживать диалог с США и Европой.

«ГЛАВНЫЙ КОНКУРЕНТ»
- Перестановки в правительстве дают 

какие-то сигналы Москве и Западу?
- В первую очередь это внутренний 

сигнал. И для Запада, и для России все 
равно, кто в Белоруссии премьер. Это 
техническая роль. Яркий пример - Лу-
кашенко отверг предложение своего 
правительства по координации с Рос-
сией борьбы с пандемией. После чего 
Москва закрыла границу.

- В последних заявлениях Лукашен-
ко обвиняет Москву, что та якобы хо-
чет поделить Белоруссию на части. Он 
нервничает?

- Эти заявления говорят о том, что 
Александра Григорьевича беспокоит, 
не могут ли его сместить с должности. 
Соцопросы, которые проводятся на 
белорусских сайтах, дают удивитель-
ные цифры - до 57% на выборах за 
Бабарико. После публикации этих 
опросов мининформации Белоруссии 
запретило любые социсследования 
рейтинга Лукашенко. А госсоциология 
в последнее время вообще не публи-
кует никаких данных.

- Бабарико - главный конкурент Лука-
шенко на выборах? Откуда он взялся?

- Он и для Лукашенко стал большим 
сюрпризом. Бабарико 20 лет руково-
дил Белгазпромбанком, собственник 
которого - Газпром. Президент очень 
нервно на него отреагировал: «Вы-
прыгнул из-под плинтуса!»

- А какие у Бабарико взгляды на от-
ношения с Россией?

- Ну если он 20 лет возглавлял банк, 
собственник которого - госкомпания 
из России, отношение очевидное. Он 
выступает за суверенитет Белоруссии, 
но при этом не отрицает возможности 
налаживания хороших отношений и 
с Россией, и с Европой. Понятно, что 

он пытается балансировать, стараясь 
собрать вокруг себя все слои населе-
ния. Но Бабарико явно не утратил до-
говороспособности - того качества, 
которое, к сожалению, теряет Алек-
сандр Григорьевич. Кстати, после вы-
движения Бабарико, правительство 
Белоруссии выпустило указание - всем 
госпредприятиям, имеющим счета в 
банках с российским капиталом, пере-
вести их в белорусские банки. Лука-
шенко заподозрил российских олигар-
хов в заговоре против него. Хотя будь 
это правдой, была бы совсем другая 
игра.

- Еще одним сильным соперником Лу-
кашенко называют Валерия Цепкало.

- Он пришел в политику вместе с 
Лукашенко. Окончил МГИМО, ра-
ботал в МИД СССР, потом - в МИД 
Белоруссии. Был послом Белоруссии в 
США, там ему пришла идея создания 
на родине IТ-парка. И он ее реализо-
вал, с 2005 по 2018 год руководил им. 
Там работают 60 тысяч человек, огром-
ный объем экспортной выручки, то, 
чем Белоруссия может гордиться. Но 
с Александром Григорьевичем что-то 

не поделил, обиделся 
и пошел на выборы.

- Кто еще?
- Блогер Сергей Ти-

хановский, человек-
загадка, появился 
ниоткуда. Запустил 
компанию «Страна 
для жизни». Сам не 
смог зарегистриро-
ваться, потому что 
был арестован. И 

тогда в президенты выдвинулась его 
жена. Есть версия, что его могут ис-
пользовать для выпускания пара недо-
вольных граждан, чтобы можно было 
задерживать самых активных.

ЖДАТЬ ЛИ МАЙДАНА
- Есть ли опасность майдана в Мин-

ске?
- Единственный, кто об этом гово-

рит, - Лукашенко. Со стороны оппо-
зиции я не вижу подготовки к нему.

- Если гипотетически все же начнутся 
волнения, кого поддержит Запад?

- Для Запада Лукашенко, несмотря 
на все усилия Макея, пока неруко-
пожатный политик, но его использу-
ют как оружие против России. Там с 
большим интересом наблюдают, как 
Батька играется с Москвой, которая 
все равно периодически поддерживает 
его финансово. Запад примет абсолют-
но любую фигуру, которая будет более 
сговорчива, чем Лукашенко.

- В конце прошлого года мы видели 
в Минске активность националистов с 
антироссийскими лозунгами...

- Это постановочные акции. Кто-то, 
конечно, мог выходить и по зову серд-
ца, но такие пикеты без разрешения 
первого лица невозможны. Кстати, 
одним из их организаторов был блогер 
Тихановский. Что, разумеется, не от-
меняет и работы западных НКО - они 
тратят на это десятки миллионов дол-
ларов. С российской стороны такая 
работа ведется не очень эффективно. 
Как когда-то и на Украине, где деньги 
вкладывались в трубу, а с гражданским 
обществом никто не работал.

Самые «громкие» соперники 
Лукашенко: блогер Тихановский 
(на фото вверху) -  
уже арестован, 
так и не успев 
зарегистрироваться 
на выборах, 
и банкир Бабарико 
(на фото внизу) - 
попал под угрозу 
ареста, как только 
заявил о своих 
президентских 
амбициях. 

Политкухня - соседи

Все подробности 
президентских выборов 
в Белоруссии слушайте 
в программе «Как дела, 

страна» по будням с 13.00 (мск)
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Лукашенко правит Белоруссией 26 лет - дольше всех  
президентов и премьеров в Европе. И решил идти на новый срок.
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На кресло Батьки претендуют блогер и банкир...

Главного конкурента 
Лукашенко превращают в 
фигуранта громкого дела.

Похоже, Лукашенко близок 
к раскрытию «заговора бан-
киров». Как только экс-глава 
Белгазпромбанка Бабарико 
заявил об участии в выборах, 
так сразу - вот совпадение - у 
банка и самого бизнесмена 
начались грандиозные про-
блемы.

В Белгазпромбанк нагря-
нули силовики с обысками, 
задержано 15 человек. Им 
предъявляют легализацию 
денег, добытых преступным 

путем, неуплату налогов... 
«Изъяты огромные суммы, цен-
ные бумаги, золото», - заяви-
ла пресс-секретарь прези-
дента Белоруссии Наталья 
Эйсмонт. А Центробанк ввел 
в Белгазпромбанке внешнее 
управление. Хотя, напомним, 
Белгазпромбанк вообще-то 
принадлежит российскому 
Газпрому.

Сам Лукашенко, понимая, 
что все это выглядит как по-
литическое преследование, 

спешит успокоить. Дескать, 
никакой политики, мы эту 
шайку-лейку разрабатыва-
ли с 2016 года. А Бабарико 
и пошел на выборы  - чтобы 
 избежать сурового возмез-
дия.

Бабарико в  недоумении  - 
внеплановая проверка банка 
была только в январе и не на-
шла никаких нарушений!

Но прищучить банкира - это 
слишком просто. Похоже, в 
Белоруссии готовится про-

цесс, какого страна еще не 
видела. «Очевидно, дело идет 
к обнародованию куда более 
серьезных фактов. Например, 
иностранного вмешательства 
в белорусские внутренние де-
ла», - готовит зрителей к сры-
ванию покровов государствен-
ное ТВ. Нетрудно догадаться, 
что виноватой окажется… 
Россия. А точнее - российские 
олигархи, которые «спят и ви-
дят, как  захватить белорус-
ские активы».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Иностранное вмешательство»? Да ну!

 91.0
FM
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Виктор ДЮНИН

Как советский офицер в 1945-м 
спасал культуру только 
что поверженной Германии.

Чем кончилась затея Гитлера с на-
падением 22 июня на СССР - все 
знают. Но в победной точке, постав-
ленной Красной армией в Германии, 
были и свои удивительные истории, 
закольцевавшие сюжет войны так, 
что стало очевидно - кто был в ней 
злодеем, а кто остался Человеком.

РАЗВАЛИНЫ ШИЛЛЕРА
Германский рейх только что капи-

тулировал. Теперь в самый раз досыта 
выспаться, сходить по-человечески 
в баню. И помечтать о будущем с 
теми, кто вместе с тобой защищал 
Сталинград, отвоевывал Одессу, брал 
Берлин.

Но вот на тебе…
Командование 8-й гвардейской ар-

мии, в которую входил их славный 
Богунский полк, только что располо-
жилось в Веймаре. Полковой пере-
водчик Гарегин Марутов был сроч-
но вызван в штаб, где ему приказали 
разобраться, в каком состоянии в го-
роде культурные ценности. Прежде 
всего имеющие отношение к Гете и 
Шиллеру.

В штабе знали, что старший лейте-
нант Марутов еще до войны изучал 
мировую литературу в Литинститу-
те. Да, Гарегин помнил лекции и о 
Веймаре, который называли горо-
дом 10 тысяч поэтов и 10 жителей. А 
имя Шиллера напомнило ему боевой 
эпизод. Он в роли агитатора вел об-
работку переднего края противника. 
На призывы из репродуктора сдать-
ся вражеские окопы отвечали огнем. 
Но вот включился хор с одой «К ра-

дости» Шиллера. 
И стрельба пре-
кратилась. Окопы 
слушали проникно-
венные стихи «Все 
люди становятся 
братьями».

И Марутов стал 
расспрашивать у 
редких горожан пер-
во-наперво дорогу к 
дому поэта. За три 
месяца до победного 
9 Мая, без малейшей 
военной необходимости англо-аме-
риканская авиация подвергла Вей-
мар бомбардировке. Ряд районов был 
стерт с лица земли. Разрушен и дом 
Шиллера. Но в развалинах Гарегин 
заметил подозрительных личностей, 
возможно, мародеров… Упросил ко-
менданта города взять под патруль-
ное наблюдение руины «ценного для 
истории объекта».

ОТ СТАЛИНГРАДА  
ДО ВЕЙМАРА

Пострадал и дом Гете, в котором 
создавались «Страдания молодого 
Вертера», «Фауст». Дом уже давно 
стал музеем. Но в мае 45-го его ди-
ректор, почтенный профессор, был 
удивлен, когда к нему пришел чело-
век со звездой на фуражке и спросил: 

«Как скоро можно восстановить и 
открыть музей?»

До переезда в главный дом Гете жил 
в садовом домике, который бомбежки 
не задели. Оставались в целости ме-
бель, рукописи. Марутов выставил 
пост автоматчиков, чтобы сберечь 
раритеты.

Когда Гарегин Гарегинович расска-
зывал нам, московским журналистам, 
о Веймаре, кто-то спросил: знал ли он 
тогда, что дом Льва Толстого в Ясной 
Поляне фашисты разграбили и пыта-
лись сжечь, что усадьба Пушкина в 
Михайловском была разорена? Ответ 
был кратким: «А если бы и не знал…»

В ноябре 1969-го старшего редакто-
ра агентства ТАСС Гарегина Маруто-
ва немецкие журналисты пригласили 
посетить заново отстроенный Вей-

мар. Там в кабачке он встретился с 
Лео Штайдле, бывшим полковником 
6-й армии Паулюса. В январе 1943-
го Лео сдался в плен, а после войны 
стал первым министром здравоохра-
нения ГДР. Подняв тост, Штайдле, 
недавний обер-бургомистр Вейма-
ра, сказал: «Я и геноссе Марутов уже 
встречались. В Сталинграде мы были 
по разные стороны. Теперь у нас об-
щие цели».

Марутову вручили золотой «Знак 
Гете и Шиллера» за вклад в сохране-
ние мировых памятников культуры. 
Он берег его рядом с медалью «За 
победу над Германией».
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Сюжеты войны

Полковой переводчик Гарегин Марутов охранял дом поэта  
с постом автоматчиков, чтобы его не разграбили мародеры.

Больше фото 
смотрите на сайте

 ■ СВИДЕТЕЛЬ ИСТОРИИ

Победная дробь барабанщиков
Леонид РЕПИН

О заслуженном 
артисте 
России Борисе 
Матвееве, 
прошедшем  
24 июня 
1945 года 
по Красной 
площади.

Это надо было видеть, 
как шли те 22 мальчиш-
ки в солдатских мунди-
рах. Печатая шаг и вы-
бивая победную дробь 
из барабанов. Как же 
красиво и убедительно 
прошли они по Красной 
площади…

Я видел их. Глазами 
того, который много 
лет спустя стал моим 
другом.

Он шел среди них, 
возвестников Победы, 
с барабаном на шее и с 
крыльями за спиной - и 
те мгновения великого, 
ни с чем не сравнимого 
ощущения счастья, ко-
торое Борька Матвеев 
тогда испытал, сохра-
нил на всю свою жизнь 
. Их палочки взлетали 

и опускались 
одним движе-
нием, и бара-
банная дробь, 
помноженная 
общим усилием 
вдохновения, 
вознеслась над 
столицей, воз-
вещая Победу!

А потом ребята пере-
жили еще одно приклю-
чение. В их честь дали 
обед в гостинице «Мо-
сква». И это был такой 
шумный, веселый, ве-
ликолепный обед, ко-
торый будущему вели-
кому джазмену Борису 
Васильевичу Матвееву, 
лучшему исполнителю 
на ударных в оркестре 
великого Эдди Рознера, 
а потом Леонида Утесо-
ва, никогда не забудет-
ся. За годы войны они 
позабыли вкус мороже-
ного - и наконец снова 
вспомнили его. А запи-
вали тоже позабытой 
необыкновенно сладкой 
и ароматной фруктовой 
водой!

Уже много лет спустя, 
когда его спрашивали о 
том дне, что запомни-

лось ярче всего, кроме, 
конечно же, самого ба-
рабанного шествия по 
Красной площади, он 
честно говорил: «Моро-
женое и фруктовая вода 
в ресторане «Москва». 
Ну еще и вечер, такой 
же яркий и незабывае-
мый, как весь день: их 
повели смотреть побед-
ный салют.

Как его жизнь дальше 
сложилась… Борис Ва-
сильевич стал лучшим 
в стране джазменом-
ударником, и я помню, 
мы с ребятами своего 
старого двора на Сер-
пуховке бегали на дале-
кую и загадочную, ти-
хую и темноватую улицу 
«Правды», где в Доме 
культуры издательства 
проходили репетиции 
оркестра Эдди Рознера - 
золотой трубы, как его 
называли, и где наверху, 
возвышаясь над всеми 
со своей многоударной 
установкой, возвышал-
ся он - барабанный бог 
Борис Матвеев, которо-
го уже знала вся стра-
на, любившая гонимый 
джаз…

Борис Васильевич 
снялся в нескольких 
фильмах. Были и дол-
гие, многие годы не-
легкой кочевой жизни, 
когда приходилось ко-
лесить по стране вме-
сте с оркестром, чтобы 
заработать. И часто им 
удавалось как-то све-
сти концы с концами, 
но нередко приходилось 
и стоять где-нибудь на 
Арбате или Волхонке 
вместе со своим не-
большим джаз-бандом. 
Заслуженный артист 
России Борис Матве-
ев стыдился такой не-
обходимости, но ниче-
го другого в то время 
не оставалось. Всякий 
раз в таких случаях он 
приклеивал малень-
кие аккуратные уси-
ки, чтобы, не дай бог, 
кто-нибудь не узнал… 
Случалось, и я бывал с 
ним рядом в такие ми-
нуты - просто стоял и 
слушал игру прекрасных 
мастеров его оркестра, 
наслаждаясь знамени-
тыми, неповторимыми 
импровизациями Мат-
веева на ударных.

Однажды уже в 2002 
году Борис Васильевич 
получил неожиданное 
письмо: «Вам предсто-
ит явиться и получить 
медаль «За доблестный 
труд в годы Великой От-
ечественной войны». И 

пошел заслуженный 
артист получать эту ме-
даль. Конечно же, впол-
не им заслуженную. 
Ведь до триумфально-
го прохода по Красной 
площади он трудился 
учеником токаря.
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75 лет назад Борис Матвеев открывал 
легендарный Парад Победы 
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Иван ГРАЧЕВ

Начальник института 
Минобороны, 
где разрабатывалась 
первая российская 
вакцина 
от коронавирусной 
инфекции, рассказал 
«Комсомольской 
правде» о ее 
испытаниях.

18 июня в России были сдела-
ны прививки от коронавируса 
первой группе добровольцев. 
Их 18 человек. Так нача-
лись клинические испытания 
отечественной вакцины от 
COVID-19. Их проводит Ми-
нобороны РФ совместно с На-
циональным исследователь-
ским центром эпидемиологии 
и микробиологии имени акаде-
мика Гамалеи.

Как разрабатывалась эта 
прививка и когда ждать 
вакцинацию ею населения, 
«КП» рассказал начальник 
48-го Центрального научно-
исследовательского инсти-
тута (ЦНИИ) Минобороны 
полковник медслужбы Сергей 
БОРИСЕВИЧ.

«НАУЧНО-
БИОЛОГИЧЕСКИЙ 
ДЕСАНТ»

- Почему именно военно-
медицинская структура - ин-
ститут Минобороны оказался 
на переднем крае борьбы с ко-
ронавирусом?

- Во-первых, наши иссле-
дования проходили совмест-
но с НИЦЭМ Гамалеи Минз-
драва России. А почему мы? 
Наличие штаммов нового ко-
ронавируса, разработка лабо-
раторной модели COVID-19, 
а также колоссальный опыт 
персонала позволили нам 
в рекордно короткие сро-
ки провести доклиниче-
скую оценку безопасности 
и эффективности созданной 
генно-инженерной вакцины. 
Важно и то, что наш инсти-
тут имеет лицензию на такие 
экспериментальные работы.

В итоге, если говорить 
образно, сотрудники ин-
ститута Минобороны вы-
ступили в роли «научно-
биологического десанта».

С АПРЕЛЯ ИСПЫТАНИЯ 
ВЕЛИ НА ОБЕЗЬЯНАХ  
И ХОМЯЧКАХ

- Когда вы приступили к ис-
пытаниям вакцины?

- К доклиническим иссле-
дованиям - в апреле. Испыта-
ния проводились на обезья-
нах и золотистых хомячках. 
У нас большой опыт работы 
с разными лабораторными 
животными, включая лоша-
дей. Созданы комфортные 
условия для их содержания. 
И после введения вакцины у 
животных не только сохраня-
лось спокойствие, но остава-
лись в норме все параметры.

Исследования на живот-
ных подтвердили безопас-
ность и защитную эффектив-
ность вакцины.

ВВОДИТСЯ 
ВНУТРИМЫШЕЧНО

- Что представляет собой 
новая вакцина и как она ра-
ботает?

- Это вакцина для внутри-
мышечного введения. Она 
использует уже апробиро-
ванную платформу, на ко-
торой ранее была, например, 
разработана вакцина против 
геморрагической лихорад-
ки Эбола. Опыт ее исполь-

зования показал довольно 
длительный иммунитет - до 
года. Поэтому рассчитываем, 
что вакцина от коронавируса 
позволит так же длительно 
поддерживать защиту орга-
низма.

- Чем еще отличается новая 
вакцина?

- Раньше самым популяр-
ным методом при создании 
вакцины было ослабление 
или нейтрализация целого 
вируса (который и вводился 
в организм человека. - Ред.). 
Но современная вирусоло-
гия шагнула далеко вперед. И 
вместо ослабленного вируса 
организм человека «знако-
мят» с его частицами. Или 
точнее - фрагментами виру-
са. Как показали наши до-
клинические испытания, 
этого вполне хватает, что-
бы клетки стали выраба-
тывать нужные антитела к 
коронавирусу. Это намно-
го безопаснее, чем вводить 
ослабленный вирус, который 
может вызвать реальную бо-
лезнь.

«ЗАВЕРШИМ ИСПЫТАНИЯ 
К АВГУСТУ»

- Сколько времени уходит 
обычно на разработку и те-
стирование новой вакцины?

- Вне пандемии цикл раз-
работки и испытания обыч-
но 3 - 4 года. Но в условиях 
эпидемии нет времени. Ес-
ли вторая фаза клинических 
испытаний проводится на 

большом количестве добро-
вольцев, препарат показыва-
ет высокую эффективность и 
минимальные побочные эф-
фекты, может быть одобрено 
начало масштабного произ-
водства препарата одновре-
менно с началом третьей фа-
зы исследований.

- А когда завершатся прово-
димые сейчас испытания?

- Если не возникнет форс-
мажорных эпизодов, то к ав-
густу.

В ТРИ ЭТАПА
- Как проводятся испытания 

на добровольцах?
- В три условных этапа. 

Сначала изучают безопас-
ность вакцины. Одной груп-
пе добровольцев вводят пла-
цебо - препарат-пустышку. 
Другой группе - испытуемую 
вакцину. Потом сравнивают 
изменения состояния здоро-
вья и показателей иммуните-
та добровольцев этих групп. 
На данном этапе обычно при-
влекают 50 - 60 добровольцев. 
Если вакцина оказалась хоро-
шо переносимой и безопас-
ной, переходят ко второму 
этапу.

На втором этапе исследуют 
разные варианты доз и схем 
вакцинации для выбора наи-
более эффективных и безо-
пасных. Тут число доброволь-
цев уже порядка 200 человек.

Третий этап - изучение 
действия вакцины для раз-
ных категорий лиц. В этом 

участвуют не менее 240 до-
бровольцев.

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
ДОБРОВОЛЬЦА - 29 ЛЕТ

- А как отбирались добро-
вольцы?

- По состоянию здоровья.
- Социальный портрет ис-

пытателя...
- Средний возраст - около 

29 лет. Социально благопо-
лучен, здоров, ведет актив-
ный образ жизни, не имеет 
вредных привычек.

- Среди ваших подчиненных 
тоже есть добровольцы?

- Желающих достаточно. 
Но одни не имеют возмож-
ности отвлечься от иссле-
дований, другие не прошли 
жесточайшего отбора по со-
стоянию здоровья. В итоге от 
нашего института для уча-
стия в клинических испыта-
ниях были отобраны восемь 
сотрудников-добровольцев.

ИСПЫТЫВАЛ НА СЕБЕ 
ДВАЖДЫ

- А вам приходилось испы-
тывать вакцины на себе?

- Будучи курсантом Военно-
медицинской академии име-
ни Кирова в Ленинграде, еще 
во времена Советского Союза 
я дважды участвовал в испы-
таниях гриппозных вакцин. 
При этом не испытывал ни-
какого дискомфорта.

- С чем еще 48-му ЦНИИ 
Минобороны приходится 
иметь дело?

- Наш институт участвовал 
в борьбе с атипичной пневмо-
нией в 2003 году, в 2005 - 2007 
годах - с птичьим гриппом, 
в 2014 году - с лихорадкой 
Эбола... И, знаете, сейчас 
очень актуальная тема - от-
таивание льда в Антаркти-
де, на Северном полюсе, это 
приводит к появлению неиз-
вестных ранее возбудителей, 
которые более 100 тысяч лет 
назад существовали на земле. 
Изучаем захоронения в веч-
ной мерзлоте, где темпера-
турный режим способство-
вал длительному выживанию 
вирусов.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
ВЫПУСК - К КОНЦУ ГОДА

- Вернемся к главной теме. 
Когда первая вакцина от коро-
навируса дойдет до широкого 
применения?

- Если все этапы регистра-
ции вакцины будут успешно 
пройдены, то ее промышлен-
ный выпуск следует ждать 
ближе к концу года - так же 
как и зарубежных вакцин.

Тем временем ВОЗ бьет тревогу:  
на фоне коронавируса поднимается 
угроза новой инфекции - см. сайт kp.ru

Прививка от коронавируса 
будет как обычный укол 
и даст защиту на год

m
il.
ru

Первые добровольцы в России получили вчера прививку от коронавируса.  
Как видно по фото - это обычный укол в плечо. Если испытания пройдут нормально, 

к концу года начнется масштабный выпуск этой вакцины для населения.

m
il.
ru

Полковник медслужбы 
Сергей Борисевич сам 
дважды, будучи еще 

курсантом, испытывал 
вакцины на себе.

Картина дня:
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 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Ярослав КОРОБАТОВ 

От вируса страдают 
не только легкие, 
но и интеллект.

Из всех видов делирия - 
психического заболевания, 
которое сопровождается по-
мрачением сознания и гал-
люцинациями, нам больше 
всего знаком делириум тре-
менс, он же «белая горячка». 
Этот диагноз товарищ Саахов 
ставил Шурику в кинофиль-
ме «Кавказская пленница». 
Но делирий далеко не всегда 
возникает на алкогольной по-
чве. Недавно выяснилось, что 
примерно в 30% случаев те-
чение коронавирусного забо-
левания сопровождается пси-
хическими расстройствами.

То, что его признаки не 
сразу распознали в общей 
клинической картине течения 
болезни, вполне объяснимо. 
В 75 процентов случаях де-
лирий не диагностируют у 
пациентов реанимационных 
блоков по простой причине - 
больные, подключенные к ап-
паратам ИВЛ, не в состоянии 
говорить и не могут поразить 
воображение врачей своими 
удивительными рассказами. 
Причем речь не только о ко-
ронавирусных больных. Один 
из трех пациентов, которые 
вне зависимости от диагноза 
провели 5 дней в реанимаци-
онном отделении, испытывает 
психическую реакцию, кото-
рая часто принимает форму 
бреда, утверждает издание 
The Atlantic.

По одной из версий, вирус 
способен преодолевать ге-
матоэнцефалический барьер 
и проникать в мозг, начиная 
там свою разрушительную 
работу. Кроме того, на пси-
хическое состояние больных 
влияет социальная изоляция, 
которую мы вынуждены со-
блюдать. Ситуация усугубля-
ется длительным использова-
нием седативных препаратов, 
которые необходимы для 
больных на ИВЛ.

КаК этО лЕчитЬ?
В американских клиниках, 

помимо использования ме-
дицинских препаратов, при-
меняют несколько методов 
поддержки ковидных больных 
с признаками делирия.

✓ Поскольку посещение 
коронавирусных больных 
запрещено, пациентам ре-
комендуется поддерживать 
отношения с родственника-
ми по видеосвязи с помощью 
мессенджеров.

✓ Недостаток физической 
активности компенсируется 
физиотерапией.

✓ В палатах включают му-
зыку для редлакса, позитив-
ные видео с картинами приро-
ды, демонстрируют картины 
художников.

✓ Проводятся упражнения 
для тренировки памяти.

✓ В палатах создают воз-

можности, чтобы пациенты 
возобновили свои привычные 
занятия, которыми увлека-
лись до болезни: разгады-
вали кроссворды, смотрели 
трансляции спортивных со-
ревнований, рисовали…

чЕм этО гРОзит?
Осложнение в виде дели-

рия делает и так непростое 
течение ковида еще более 
опасным. Подсчитано, что его 
проявления в 2 раза увели-
чивают шансы смертельно-
го исхода. Но даже в случае 
выздоровления ковидные 
пациенты с симптомами по-
мрачения сознания проводят 
в стационаре в среднем на 
неделю дольше.

Самое неприятно - врачи 
утверждают, что даже по-
сле выздоровления функци-
ям мозга наносится непопра-
вимый ущерб. Есть данные, 
что в течение ближайших 5 
лет после госпитализации 
вероятность возникновения 
различных когнитивных на-
рушений увеличивается в 2 
раза. В дальнейшем это ве-
дет к рискам развития раз-
личных нейродегенеративных 
заболеваний - старческой де-
менции, болезни Альцгеймера 
или Паркинсона.  Маловеро-
ятно, чтобы у пациентов с ко-
видным делирием ситуация 
развивалась по-иному. 

напасть

Анна ДОБРЮХА

Как восстановиться 
после болезни и чего 
категорически нельзя 
делать, рассказала 
кандидат медицинских 
наук зухра ПаВлОВа.

Повышение температуры, ли-
хорадка - один из самых частых 
признаков коронавирусной ин-
фекции. Но даже у тех, кому 
повезло перенести COVID-19 
без сильного жара, после вы-
здоровления нередко сохраня-
ется озноб. На улице 
жаркое лето, а по коже 
по-прежнему бежит не-
приятный холодок. Из-за 
чего так происходит и что 
можно предпринять, что-
бы избавиться от послед-
ствий болезни? Об этом 
мы спросили опытного 
врача-эндокринолога, 
кандидата медицинских 
наук, старшего научно-
го сотрудника факуль-
тета фундаментальной 
медицины МГУ, автора 
телеграм- и инстаграм-
каналов DoctorPavlova 
Зухру Павлову.

КОРОНаВиРУС 
ПРОНиКаЕт В мОзг

- Известно, что к коронави-
русу восприимчивы не только 
клетки эпителия (слизистой) 
органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, но и клетки 
ткани центральной нервной си-
стемы (ЦНС), - поясняет доктор 
Павлова. - Как и при многих дру-
гих вирусных инфекциях, нерв-
ная система может повреждать-
ся непосредственно вирусным 
проникновением или быть по-
вреждена его токсинами. Также 
могут развиться нарушения на 
фоне повреждения миелиновой 
(защитной) оболочки нервных 
стволов. Кроме того, известно, 
что повышается риск наруше-
ний свертывающей способности 
крови на уровне самых мелких 
сосудов в головном мозге, а это 
способствует развитию инсуль-
тов. Из-за отека альвеол в легких 
развивается гипоксия, в том чис-
ле и головного мозга.

В целом известно, что часть 
повреждений имеет обратимый 
характер, а часть, к сожалению, 
необратимый. Одним из таких 
осложнений вполне может быть 
нарушение терморегуляции и 
ощущение озноба в теле, пояс-
няет врач.

малиНа Вам В ПОмОЩЬ!
- Сейчас есть данные, что у 

многих людей после полного ис-
чезновения клинических сим-
птомов COVID-19 сохраняется 
такой озноб, - продолжает Зухра 
Павлова. - Нередко пациенты 

принимают это за 
повторное заболева-
ние и даже снова на-
чинают принимать 
лекарства. Однако 
поскольку тесты по-
казывают отрица-
тельный результат и 
отсутствие корона-
вируса в организме, 
то ученые пришли к 
выводу, что речь идет 
именно о нарушении 
в ЦНС, из-за чего 
страдает центр тер-
морегуляции. Вре-
менное это наруше-

ние или постоянное - пока никто 
сказать не может. Человечество 
еще слишком мало времени зна-
комо с новой инфекцией.

- Нет ли какой-то терапии для 
избавления от таких последствий? 

- Никаких официальных стан-
дартных клинических рекомен-
даций для устранения такого 
состояния на сегодня не суще-
ствует. С физиологической точки 
зрения люди чувствуют озноб, 
когда происходит спазм крове-
носных сосудов и частично нару-
шается кровообращение. Соот-
ветственно, чтобы согреться без 
вреда для здоровья, можно пить 
теплый чай, а еще лучше - те-
плую воду с сезонными ягодами, 
например, черной смородиной, 
малиной. Малина, кстати, из-
вестна именно своим сосудорас-
ширяющим действием. Можно 
пить травяные чаи.

Ни в коем случае не злоупотре-
бляйте алкоголем. Из-за корона-
вирусной инфекции организм и 
так серьезно страдает от инток-
сикации.

Почему переболевших 
коронавирусом знобит 
даже в летнюю жару?

ВОПРОС В тЕмУ

а может, самое время 
заняться закаливанием?

Для тренировки сосудов часто советуют закаливание. Можно ли при-
ступать к нему сразу после выздоровления?

- Нет! Это будет большой ошибкой, - предостерегает доктор Павлова. - 
Дело в том, что закаливание предполагает резкую смену температуры: 
холод  - жара  - холод  - жара. Такая смена стимулирует дополнительный 
синтез гормона кортизола, что может ослабить надпочечники, иммунную 
систему, и человек рискует легко подцепить любую другую инфекцию. Так 
что в этот период точно нельзя заниматься закаливанием. Потерпите хотя 
бы пару месяцев.

Зухра Павлова.

На днях в Пекине прошел конкурс карикатур, 
посвященных коронавирусу, - Anti-Coronavirus 
International Cartoon Competition. В нем приня-
ли участие более 1000 художников, которые 
прислали 7000 работ.

Художник «Комсомолки» Сергей Бело-
зеров (нарисованный им очередной выпуск 
детской странички «Ерошкина полянка» вый-
дет в пятницу), тоже отправил на конкурс 

свои работы, среди которых был и рисунок 
по мотивам «Репки». И стал бронзовым при-
зером. Наверное, судьям понравилась идея об 
объединении усилий для борьбы с вирусом, да 
и сюжет этот наверняка знаком многим - по-
хожие сказки есть и у других народов. Помимо 
диплома, который Сергею, конечно, пришлют 
в электронном виде, он получит и денежный 
приз - около 300 долларов.

зНай 
Наших

художнику «Комсомолки» досталась 
«китайская грамота» на конкурсе карикатур

Врачи назвали еще одно 
осложнение при COVID-19: 

У трети пациентов - 
помрачение рассудка
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Ульяна 
СКОЙБЕДА

Сказать, чего мы больше 
всего боимся в пандемию?

Нет, прости господи, не ап-
парата ИВЛ.

Мы все боимся потерять 
работу: заболевших нас вра-
чи, может, еще вылечат, а вот 
безработные мы хлебнем горя 
точно…

Родная власть, что харак-
терно, эти страхи понимает: 
3 месяца Путин, Мишустин и 
Минтруд увещевают россий-
ский бизнес не увольнять со-
трудников, не создавать со-
циальную напряженность, а 
проявить, наоборот, социаль-
ную ответственность. Получа-
ется не очень.

В высшей степени поучи-
тельная история на эту тему 
произошла в Коврове Влади-
мирской области.

18 мая, едва дождавшись 
конца федеральных нерабо-
чих дней, в которые увольне-
ния были запрещены, не кто-
нибудь, а целый мэр города 
Юрий Морозов вызвал к себе 
в кабинет директоров всех му-
ниципальных Домов культуры 
и школ искусств и объявил: 
«Подыскивайте себе работу».

Участник событий Дмитрий 
Рачков, директор ДК имени 
Ногина, вспоминает:

- Мы ничего такого не ожи-
дали. Юрий Алексеевич объ-
яснил, что в городе тяжело с 
бюджетом, и вышел. Сразу 
зашли работники отдела ка-
дров с распоряжением, что мы 
увольняемся без объяснения 
причин (статья Трудового ко-
декса: «В связи с принятием 
решения собственником. - 
Ред.), одним днем. Выдали на 
руки трудовые книжки… Все 
вместе заняло минут пятнад-
цать: у нас в Коврове четыре 
Дома культуры и три школы 
искусств. Вышли мы, поку-
рили всемером... Естественно, 
были в шоке.

И ЯРОСТЬ БЛАГОРОДНАЯ 
ВСКИПЕЛА, КАК ВОЛНА

Хай поднялся такой, будто 
Ленина понесли из Мавзолея.

Как? Заслуженных работни-
ков культуры, некоторые про-
работали на своем месте по 44 
года, пнули под зад коленом?

Против Морозова выступи-
ло его собственное областное 
начальство: директор депар-
тамента культуры Алиса Би-
рюкова, а также СМИ и воз-
мущенная общественность. 
Родители учеников постили 
селфи с табличками типа: «Ру-
ки прочь от нашего директо-
ра», «Когда Морозов слышит 
слово: «культура», он достает 
свой маузер», а сотрудники 
ДК по всей области неисто-
во писали письма с адресом 
«Москва, Кремль» (копия: 
премьер-министру Мишу-

стину, губернатору Сипягину, 
мэру Морозову, в профсоюз и 
прокурору).

Морозов явно был удивлен 
таким взрывом эмоций. Он 
дал пресс-конференцию, где 
объяснил, что происходит 
обычная реорганизация, за-
думанная еще в 2018 году: ДК 
объединяются в одну струк-
туру с одним руководством, 
как уже работают в Коврове, 
например, музеи: есть цен-
тральный историко-
ме м ори а ль ный 
музей, а есть фи-
лиалы. Техниче-
ский персонал 
ДК выводится в 
штат управляю-
щей организа-

ции. Да, кого-то сократят: 
он, Морозов, не понимает, 
что делает в штате каждого 
ДК специалист по кадрам, 
если во всей администрации 
их всего два.

- Есть должности, - делил-
ся мэр, - которые в шок ме-
ня ввергают: юрисконсульты 
есть у нас в ДК - с кем они 
там судятся, что делают? Не-
понятно.

Ни одного работника куль-
туры, обещал градоначаль-
ник, изменения не тронут, 
наоборот, за счет сокращения 
лишних административно-
хозяйственных единиц им 
поднимут зарплату, которая 
сейчас в разы ниже, чем у 
управленческого персона-
ла. Директоров да, уволили, 
«причина проста, как апель-
син»:

- Выплаты по сокращению 
штатов и увольнению без объ-
яснения причин одинаковые, 
а если оставлять людей на два 
месяца в своих ДК в статусе 
сокращенных, как бы они се-
бя вели? Не думаю, что они 
были бы до конца рады этим 
новациям, потому что до сих 
пор у них были неплохие и 
штаты, и зарплаты…

Чтобы не вредили, короче.
Мэр объяснил и то, что 
конструктивно мыслящие 
директора смогут вернуть-
ся на другие должности: 
«Им всем предложено 
неделю-две подумать, 
сформулировать свои 

предложения», и 
то, почему ре-
формировать 

нужно сейчас: 
из-за панде-

мии мэрия 
уже не-

дополучила 65,4 миллиона 
рублей налогов, конкретно 
культура не собрала 8,7 мил-
лиона, это доход от билетов на 
массовые мероприятия и пла-
та за секции, которые теперь 
не работают. И ограничения в 
этой сфере будут действовать 
минимум год…

Но остановить массовую 
истерию чиновник уже не 
смог.

ИЗБИЕНИЕ МЛАДЕНЦА
Морозову предъявили, что 

он оптимизирует культуру, 
как трубы (мэр долгое вре-
мя руководил ЖКХ), а уво-
ленные директора - тонкие 
и творческие личности, ДК 
имеют 95-летнюю историю, 
на базе школы искусств име-
ни Иорданского действует 
Ковровское филармониче-

ское общество, а в ДК «Роди-
на» - единственный в области 
цирк.

Примерно такие аргумен-
ты.

Мэра вызвал на ковер вице-
губернатор Сергей Шевченко, 
заявивший, что «официальная 
позиция исполнительной вла-
сти - кадровый потенциал ру-
ководителей необходимо со-
хранить», - Морозов уперся.

Тут заорали работники 
спорта: одновременно с ре-
формированием культуры 
мэрия прислала им письмо 
с требованием сократить 18 
сотрудников: от завхозов до 
дежурных по раздевалкам.

Куда написали работники 
спорта?

Правильно!
«Уважаемый Владимир 

Владимирович! Почти у каж-
дого сотрудника, подлежа-
щего сокращению, есть не-

совершеннолетние дети. В 
условиях пандемии увольне-
ние создает угрозу их жизни». 
А также на ТВ:

«В кризисный период, 
когда люди и так находят-
ся в стрессовой ситуации, 
не имеют уверенности в за-
втрашнем дне, их надо добить 
и выставить на улицу, а ведь 
они кормят свои семьи».

С этого момента происхо-
дящее напоминало избиение 
младенцев. Младенца.

Артисты оркестра «Виртуо-
зы Москвы», которые, оказы-
вается, ежегодно приезжали к 
одному из уволенных дирек-
торов на фестиваль (да-да, в 
райцентр), написали письмо 
все по тому же адресу, на са-
мый верх.

Прокуратура начала про-
верку.

Президиум политсовета 
Владимирского отделения 
«Единой России», через ко-
торый беспартийный ком-
мунальщик когда-то попал 
на должность (он выиграл 
партийные праймериз и был 
назначен депутатами), кон-
статировал, что «вся обще-
ственность города и области 
настроена против главы го-
рода оружейников», подыто-
жил: «В создавшейся ситуа-
ции Юрию Морозову будет 
сложно исполнять обязан-
ности». И предложил градо-
начальнику сделать соответ-
ствующие выводы…

То есть вариантов и так не 
было никаких. А тут еще од-
на из культурных областных 
дам ехидно намекнула по ТВ, 
что «этот случай - лакмусо-
вая бумажка для общества, 
и важно, прислушается ли к 
ней совет директоров пред-
приятий Коврова, в котором 
есть люди, не чуждые куль-
турным проектам, и люди, 
удостоенные звания «Меце-
нат культуры» Владимирской 
области».

27 мая, сразу после заседа-
ния совета директоров, мэр 
Морозов восстановил дирек-
торов ДК и написал заявле-
ние о своей отставке.

СМЕЛЫЙ  
ИЛИ ДУРАК?

Я приехала в Ковров, чтобы 
ответить на простой вопрос: 
Морозов смелый или дурак?

Неужели он не понимал, 
что идет против генеральной 
линии, не побоюсь этого сло-
ва, партии на сохранение за-
нятости перед голосованием 
по Конституции?

Не спрогнозировал, как 
остро отреагируют люди, 
которые в эпоху ураганной 
безработицы борются за зар-
плату, как за живучесть?

И, можно добавить, не учел 
болезненного самомнения и 
связей работников культу-
ры. Попробуйте объединить 
Большой и Малый театры: по-
смотрите, как быстро вас съе-
дят с содержимым кишок...

Взяла биографию чинов-
ника: ба, да он военный. Это 
многое объясняет, например, 
жестокосердность: «Я что 
вас вызвал-то? Вы сегодня 
работаете последний день» - 
реальные слова Морозова, 
сказанные заместительнице, 
пожилой женщине, прорабо-
тавшей в управлении 30 лет.

Вышел в отставку, не согла-
сившись с реформами Сер-
дюкова: «Стали ломать то, 
чего нельзя было ломать»,  
а теперь то же самое говорят 
о самом Морозове...

Юрий Морозов разом уволил всех  
директоров ДК  

и музыкальных школ.
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Оптимизированные руководители пошли не на улицу,  
а прямиком на ТВ (в центре - директор ДК имени Ногина Дмитрий Рачков).

 Как некультурно    мэр Коврова попал 
   под «паровоз    реформ»

Пугает ли 
чиновников гнев 
общественности 

при пустом бюджете?
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Избирался с обещанием 
повысить зарплаты низово-
му звену чиновников за счет 
оптимизации и новых методов 
работы (ага!), любит неудачли-
вого реформатора Столыпина 
(это судьба), на вопрос журна-
листа: «Ваши недостатки?» - 
отвечает: «Привык по трубам 
лазить, теперь надо учиться 
по паркету ходить». То есть 
вроде бы сам понимает, что 
не политик… и вдруг начинает 
безудержно хвастать: «Я на-
ступил на хвост многим, кто 
не соглашается бежать впе-
реди моего паровоза реформ, 
пусть идет на обочину, я креп-
ко стою на ногах, знаю, куда 
идти, и успеваю оглядываться, 
чтобы не пропустить удар сбо-
ку в челюсть…»

Пропустил.

«МОРОЗОВА МОЖНО 
ПОНЯТЬ»

В администрации грустит 
председатель городского 
заксобрания Анатолий Зо-
тов, он же предыдущий гла-
ва Коврова. Когда в сентябре 
2019-го Морозов вступил в 
должность, он не стал вы-
гонять предшественника из 
кабинета, сел в непарадном-
неотремонтированном. Когда 
две недели назад Морозов на-
писал заявление об отставке, 
Зотов сообщил депутатам, что 
тот поступил «как настоящий 
офицер».

- Работал у меня первым 
заместителем, - вспомина-
ет Анатолий Владимирович 
опального товарища, - и я 
был спокоен. Порядочность. 
Стремление достичь. Полное 
отсутствие стяжательства. Од-
новременно мы не усмотрели 
такое качество, как излишне 
высокая самооценка... Пони-
маете, сегодня каждый здраво-
мыслящий руководитель стал-
кивается с проблемой: сетка 
расходов растет, а сетка 
доходов не увеличивается. 
Например, с 2020 года ряд 
штрафов, которые раньше 
шли городу, стали поступать 
в федеральный бюджет, так 
мы потеряли от 6 до 11 мил-
лионов рублей, с прошлого 
года НДФЛ с больничного 
стал выплачиваться в бюд-
жет субъекта Федерации, 
мы лишились 11 миллионов 
рублей... Это не говоря о се-
годняшней эпидемии, от ко-
торой пострадали все муни-
ципалитеты. Глава вынужден 
искать, откуда взять, но как 
это нужно делать? Конечно, 
не так: уволил директоров, 
а потом поставил вопрос об 
объединении учреждений пе-
ред советом депутатов.

- Вы не знали?

- Не знал. Цель оптими-
зации культуры была озву-
чена Морозовым при при-
ходе к власти, но принимать 
решения без согласования с 
областной администрацией, 
с промышленниками, с об-
щественностью… Мы же не 
самостоятельная банановая 
республика.

Понятно: мэру-военному 
не хватило гибкости в спине.

«Оптимизированный» 
директор ДК имени Ноги-
на Дмитрий Рачков тоже 
почему-то не ругает Моро-
зова:

- Честно говоря, Юрия 
Алексеевича можно понять. 
Ничего не могу плохого о 
нем сказать: абсолютно нор-
мальный человек, только 
пришел на должность. Нао-
борот, старался мне помочь: 
в ноябре у нас был юбилей 
ДК, 95 лет, я к нему пришел: 
«Юрий Алексеевич, помоги-
те крышу починить», и он 
писал запрос в область на 

25 миллионов... не прошло 
письмо, к сожалению.

ХОЗРАСЧЕТ И СПОНСОРЫ
Мы ходим по огромному 

старому ДК с колоннами, 
пальмами, портретами боль-
шевика Ногина и статуями 
Ленина и говорим о том, в 
каком вообще положении на-
ходится культура в Коврове. 
Несколько лет ДК не выде-
ляют из бюджета ни копей-
ки, помимо зарплаты. Ком-
мунальные услуги, ремонт, 
костюмы, осветительные 
приборы и прочий реквизит 
коллектив оплачивает само-
стоятельно, за счет родите-
лей (здесь работают хоро-

вые, танцевальные кружки, 
несколько театральных сту-
дий…), гастролей приезжих 
коллективов и сдачи фойе 
под выставки-продажи.

Это почти хозрасчет, и та-
кого, по сведениям Дмитрия 
Владимировича, нет ни в 
одном районе Владимирской 
области, помимо Коврова: 
везде ДК содержат власти.

В этом году счет за ото-
пление за март на 90 тысяч 
есть, а доходов - нет. Платить 
должна мэрия, вот и весь 
сказ (причина скандала).

- Обидно, что нам-то ка-
залось, мы работаем хоро-
шо, - говорит Дмитрий Вла-
димирович. - У нас бывают 
солисты Большого театра. 
На нашей площадке высту-
пают «Виртуозы Москвы», 
которые дружат с ковров-
ской школой искусств имени 
Иорданского. Спонсоры ку-
пили нам рояль «Бехштейн» 
за пять миллионов рублей, 
другому нашему роялю «Бех-
штейн» 130 лет. Каждый год 
в области проводится кон-
курс на лучший ДК, и вся-
кий раз лучший - Ковров. В 
прошлом году это был наш 
ДК Ногина...

Спонсоры - еще одна ло-
шадь, на которой едет эта 
культурная телега. Ковров 
непростой городок, здесь 
мощная оборонная промыш-
ленность, а совет директоров 

таких предприятий, как ЗиД 
(машиностроительный завод 
имени Дегтярева) и «Аскона» 
(крупнейший в России про-
изводитель ортопедических 
матрасов), считается настоя-
щей властью, не чета адми-
нистрации.

И вот у этих бизнесменов, 
крупных и поменьше, есть не-
формальный лидер в сфере 
меценатства, производитель 
антисептиков Фриман Вла-
димир Борисович, хозяин ма-
ленького ООО «Септа».

Этот Фриман здесь притча 
во языцех: то он ремонтирует 
памятник павшим в Великую 
Отечественную, то придумы-
вает повесить на площади ре-
продукторы «От Советского 
информбюро…» (и вместе с 
ним подтягивается еще де-
сяток фирм, такая «группа 
Фримана»).

А у этого Фримана Вла-
димира Борисовича - дочь-
скрипачка Ирина Фриман, 
которая выступает в ДК Но-
гина.

- Ну я сказал, конечно, кол-
легам-промышленникам свое 
мнение: неправильно посту-
пил глава, - подтвердил Вла-
димир Борисович «Комсо-
мольской правде»...

Скойбеда

«Гражданская 
оборона» - 
программа 
с сильной 

гражданской 
позицией. Слушайте 

по вторникам 
в 17.00 

на Радио «КП»

Жители города встали 
на защиту деятелей 

культуры,  
но по- современному, 

с помощью флешмоба, 
- выкладывая в соцсети 

селфи с рукописными 
плакатиками.
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Местные дома 
культуры давно 

не получают из бюджета 
ни копейки ни на что, 

кроме зарплаты.

 Как некультурно    мэр Коврова попал 
   под «паровоз    реформ»

кТО ВИНОВАТ И ЧТО дЕлАТЬ?

Слишком честный человек
В мэрии меня приперли к стенке:
- А вы сами как считаете? Кто прав в конфликте?
Я ответила:
- У нас в Москве объединили по ШЕСТЬ школ и ДЕСЯТЬ садиков, и 

никто не пикнул. Я выросла в городе Люберцы, там ДК объединены. 
Просто ваш Морозов слишком честный: он сразу всех уволил, а на-
до по-хитрому: сначала успокоить людей: «Мы все - одна команда!», 
а уж через полгодика...

Все оптимизации, которые я наблюдала, происходили именно 
так. В Коврове просто все сошлось: офицерская честь, дочь ме-
цената - скрипачка, короткое знакомство с «Виртуозами Москвы», 
растущая безработица.

Я позвонила Морозову, который до сих пор отказывал в интервью 
всем журналистам, и он рассмеялся:

- Мне сейчас отлично! Я свободный человек. Я поступил правильно! 
Я поступил бы так еще раз! Скоро власть все равно будет вынуждена 
так поступить, точно так же!

Когда я уезжала из Коврова, новый мэр Наумов заявил, что на 
производстве одна машина заменяет пять рабочих, поэтому опти-
мизация сферы культуры неизбежна.

Можно добавить: как победа коммунизма.Со
цс
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И все-таки гораздо чаще 
актеры играют таксистов 
в кино, чем становятся 
ими, пускай и ненадолго, 
в реальной жизни.

Главный таксист в со-
ветском кино - это, ко-
нечно, герой Олега Еф-
ремова из фильма «Три 
тополя на Плющихе». 
Говорят, Ефремов вы-
учился водить маши-
ну специально для этой 
роли. Но режиссер Та-
тьяна Лиознова не во 
всех эпизодах доверяла 
ему руль.

Георгий Жженов сыграл таксиста 
в детективе «Ошибка резидента». 
Но там он не простой водитель, а 
законспирированный шпион, для 
которого «шашечки» - лишь удоб-
ное прикрытие.

В кинокомедии «Джентльмены 
удачи» таксист в исполнении Олега 
Видова также был не совсем обыч-
ным - как мы хорошо помним, под 
извозчика маскировался сотрудник 
милиции. 

Настоящий фестиваль лжетакси-
стов состоялся в «Бриллиантовой 
руке», где представителями этой 
профессии прикидывались и со-
трудники правопорядка, и жулики, 
благодаря одному из которых (раз-
умеется, это герой Анатолия Папа-
нова) фраза «Кто заказывал такси 
на Дубровку?» стала крылатой.

В постсоветские годы таксистов 
на экране меньше не стало. Сняли 
даже целый сериал «Таксистка», 
судьба героини которого, сыгран-
ной Людмилой Артемьевой матери-
одиночки, во многом повторяет 
историю Розы Сябитовой.

В царской России первое такси 
появились в 1907 году и благопо-
лучно просуществовало до 1917 года. 
Потом вихрь революции смел так-
сометры. Регулярное такси возоб-
новило работу с 21 июня 1925 года, 
вот почему российские таксисты 
считают своим профессиональным 
праздником именно 21 июня. Но не 
только они. Многим знаменитостям, 
в том числе и женщинам, в голодные 
годы приходилось таксовать.

У актрисы Раисы Рязановой, Ан-
тонины из оскароносной мелодра-
мы «Москва слезам не верит», был 
период невостребованности в про-
фессии, и в лихие 90-е приходилось 
подрабатывать частным извозом.

- Был такой эпизод в моей био-
графии, - призналась нам Раиса 
Ивановна. - Но нельзя сказать, что 
я этим занималась всерьез. И за-
работала всего 13 рублей 50 копеек. 
Разве это позорно? Съемок не было. 

На собственной машине, с собствен-
ным бензином…

Кстати, Рязанова и сейчас с удо-
вольствием водит машину: «Профес-
сию не пропьешь».

Прежде чем стать телесвахой в шоу 
«Давай поженимся!», Роза Сябитова 
трудилась уборщицей и тоже зани-
малась частным извозом.

- Это было в 90-е, надо было кор-

мить детей, и днем я подрабатывала 
бебиситтером, а ночью - таксист-
кой, - рассказала нам телеведу-
щая. - У меня была маленькая «Ока» 
розового цвета. Таких было всего 
30 машин - бракованная партия. 
Месяца два я калымила в Крылат-
ском - тихий, спокойный район. По-
том решила расширить географию 
и подалась в более хлебное место - 
на площадь трех вокзалов. Однаж-
ды к моей розовой «Оке» подошел 
«смотрящий». Спросил меня: кто 
я, что… Рассказала, что у меня двое 
детей, что осталась без мужа. «Доч-
ка, вали отсюда, - сказал он почти 
по-отечески. - Либо мы тебя уберем, 
либо другие убьют. Никому не нужна 
конкуренция». После этого я вклю-
чила мозги и нашла другой способ 
заработка...

Звезда «Интернов» Светлана Пермя-
кова тоже в молодости подрабатывала 
извозом. Денег постоянно не хватало, 
поэтому актриса подсаживала пасса-
жиров в свою маленькую Chery Kimo: 
«Брала, сколько давали, больше не 
требовала. Дадут сто рублей - хоро-
шо, дадут триста - вообще отлично. В 
основном подвозила женщин».

Азы профессии

«Глядя в телевизор» - программа,  
в которой мы смотрим телевизор за вас.  
А потом рассказываем самое интересное.  
По пятницам в 20.00 на Радио «КП»

Олег Ефремов и Татьяна Доронина в фильме 
«Три тополя на Плющихе» доказали,  

что в такси может родиться большое чувство.
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Звезду «Небесного тихохода» Николая Крючкова мы привыкли видеть 
в военной форме, но в драме «Горожане» (1975) народный артист 
СССР предстал перед нами в фуражке таксиста по прозвищу Батя. 

«Бриллиантовая рука»,  
Анатолий Папанов и его знаменитое  
«Кто заказывал такси на Дубровку?».

«Джентльмены удачи» и легендарный спор 
жулика Крамарова с фальшивым таксистом 

Видовым о том, можно ли посадить памятник.

В «Ошибке резидента» для Михаила Тульева 
(Георгий Жженов, в кадре с Эллой Шашковой) 

«шашечки» были лишь прикрытием.

Любишь сниматься -  
люби и «шашечки» водить

Машина своя, 
бензин - тоже

Жулики, шпионы и милиционеры

 Анастасия ПЛЕШАКОВА

В День российского таксиста 
вспоминаем артистов, 
игравших представителей 
этой профессии, а также 
звезд, таксовавших в 
реальной жизни.

Героине Людмилы Артемьевой в сериале «Таксистка» 
пришлось сесть за руль, чтобы прокормить троих детей.
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Лучше родных 
родителей: актеры, 
которые воспитали 
приемных детей. 
Читайте на сайте

Ирина ВИКТОРОВА

Некоторые близкие знаменитостей 
предпочитают оставаться в тени.

Наши звезды не очень-то любят показывать лица наследников: мол, дети вы-
растут и сами решат, быть им публичными персонами или нет. И многие дей-
ствительно не рвутся в телеэфир или на страницы журналов, предпочитая жизнь 
поспокойнее. А ведь нам, простым людям, так хочется поразглядывать родню 
знаменитостей! Давайте попробуем, пусть и украдкой, это сделать.

Сын Кудрявцевой

В 2018 году ведущая шоу «Секрет на 
миллион» впервые стала бабушкой. 
Внука Льва подарил Лере ее старший 
сын Жан, который родился у 19-лет-
ней Кудрявцевой в браке с музыкан-
том «Ласкового мая» Сергеем Леню-
ком. Жан получил экономическое 
образование - окончил экономиче-
ский университет имени Плеханова. 
Лера помогла сыну найти хорошую 
работу: он трудится продюсером на 
ТВ, правда, не на тех проектах, кото-
рые ведет его мать. Этой весной Ку-
дрявцева подарила Жану на 30-летие 
дорогой автомобиль.

Дочь 
Диброва

У ведущего «Кто хочет стать миллионером?» есть сын от первого брака 
и трое сыновей от четвертого. А в 1989 году у Дмитрия родилась един-
ственная дочь Лада - во втором браке. Когда Ладе исполнилось 13 лет, 
телеведущий определил девочку в элитную школу во Франции. Лада 
давно окончила университет, живет в Париже, имеет опыт работы на 
французском ТВ. Полтора года назад Лада родила дочь Мию - Дибров 
периодически навещает внучку. У Дмитрия прекрасные отношения с 
мужем дочери, о котором телеведущий говорит так: «Из всех парижан 
моя дочь почему-то выбрала армянина. Удивительно. Теперь я армян-
ский дедушка, а моя жена в 30 лет стала армянской бабушкой».

Дети Якубовича
У ведущего «Поля чудес» двое де-

тей. 22-летняя Варвара Якубович, дочь 
звезды от второго брака, учится в 
магистратуре МГИМО. От первого 
брака у Леонида Аркадьевича есть 
сын Артем - ему сейчас 47 лет, он 
работает на ТВ, но не в кадре, а 
в дирекции. У Артема отличные 
отношения с отцом. Ведущий 
«Поля чудес» познакомился с 
нынешней женой Мариной 
в коридорах «Останкино» - 
она работала в рекламном 
отделе. Поженились они в 
1995 году, когда сыну Яку-
бовича было уже 22 года. 
Артем взял «неузнавае-
мую» фамилию мамы - 
Антонов. В своем 
единственном ин-
тервью он говорил 
о расставании ро-
дителей: «Не сошлись харак-
терами». А вот сам Артем со-
шелся характером с новыми 
членами семьи и часто от-
дыхает вместе с женой и дочкой отца.

Сын Гузеевой 
Артистка не скрывает дочь - 

Леле сейчас 20 лет, ее Лариса 
родила в браке с ресторатором 
Игорем Бухаровым. А первенцу 
Гузеевой Георгию Толордаве 
весной исполнилось 28, и вот 
он как раз не любит «светить-
ся». Георгий окончил Высшую 
школу экономики, работает в 
рекламном бизнесе. Его отец - 
второй муж Гузеевой Каха То-
лордава (они познакомились в 
1991-м на съемках грузинской 
картины «Избранник» - Каха 
был в составе съемочной груп-
пы). Отцы детей Гузеевой, как 
и сами дети, дружат.

Сыновья Малышевой
Телеведущая недавно разоткровенни-

чалась в одном из интервью. Зрители 
думали, что старший сын Елены Ва-
сильевны, 31-летний Юрий Малышев, 
получивший образование в США, по-

прежнему работает креативным продю-
сером передачи «Жить здорово!», но... «Он 

давно со мной не работает, - призналась Ма-
лышева. - Окончил ординатуру по хирургии, потом - рези-
дентуру и стал лучшим шефом-резидентом одного из госпи-
талей Нью-Йорка. Поступил и продолжает учиться - будет 
кардиологом и кардиохирургом». Юрий сделал Малышеву 
дважды бабушкой. Что касается младшего сына, то 29-летний 
Василий - юрист, в Москве получил диплом в юридической 
академии, а в Америке окончил адвокатскую школу.
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Жан со своей 
сестрой Машей, 
отец которой -  
нынешний муж 
Кудрявцевой  

Игорь Макаров. 
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Сыновья Елены Малышевой - 
Василий (слева) и Юрий.
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Дети звезд, которые не любят 
публичности

Дибров  
(на фото с женой 

Полиной) уже 
успел выдать  
дочь замуж  

за парижанина.

Леонид 
Аркадьевич 

души не чает 
в красавице 

дочке,  
но и с сыном 

Артемом 
(фото слева) 

проводит 
много 

времени.
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Продолжение.  
Начало в номере за 2, 5, 
9, 10, 16 и 19 июня с. г.   

и на сайте kp.ru.

ИГРА В СЛОВА
Настраивая себя на самое 

лучшее, напеваю несколь-
ко переиначенные строчки 
дворовой песенки:

Королева - не падла, коро-
лева - не падла,

Королева необычной кра-
соты…

Это у меня нервное. По-
тому что на службе такое 
изощренное исполнитель-
ство - это табу. Не дай бог, 
если ты пошутишь или по-
пытаешься поиграть сло-
вами. Заголовок «Всег-
да быть в маске - судьба 
моя», малость переделан-
ный из классической опе-
ретты (речь в материале 
шла о введении в регионе 
масочного режима), по-
лучил гневный отпор ру-
ководства: «Получается, 
вы предрекаете, что мы 
всегда в масках ходить 
будем?!»

Подачу о гуманитарных 
поставках нуждающимся 
«Беднота и немощь? По-
лучите помощь!» кате-
горически потребовали 
заменить на просто «По-
мощь от власти придет».

И правда! Тут тебе не 
там. Писать надо дубо-
во, кондово и поскон-
но. Поскольку в мозг 
чиновника легко входит 
только канцелярит, слу-
жащий человек этих ва-
ших метафор-гипербол-
литот не приемлет.

И ладно бы дело было 
только в шутках или иро-
ничных формулировках за-
головков. В конце концов у 
каждого свое представление 
о прекрасном, и не факт, что 
именно мое правильное. Но 
есть вещи принципиальные, 
а поступаться принципами 
даже в наш коммерческий 
век западло.

ХЛОПОТУНЫ 
И ХЛОПОТУНЬИ

Корреспондент, которому 
дал задание написать о во-
лонтерах, помогающих на-
селению, недолго думая, свя-
зался с местным отделением 
всероссийского байкерского 
клуба - они доставили стари-
кам и многодетным семьям 
продуктовые наборы... Мате-
риал был подготовлен, свер-
стан и едва не ушел в печать, 
но... Тут в дело вмешалась 
смотрящая от администра-
ции:

- Текст надо снять!
- Это почему?

- Вы человек новый и не 
знаете, что главу этих самых 
байкеров Марьяна Ионовна, 
когда пришла на пост, уво-
лила с должности в админи-
страции.

- И что? Какое это имеет 
отношение к волонтерской 
деятельности клуба?

- Получится некрасиво: 
она его сняла, а мы о нем 
пишем!

Цензура не дремлет!
Снова раздается звонок:
- Необходимо заменить 

фото, на нем не должна быть 
дама, которая справа.

- А что не так? Чем дама 
плоха? Вообще-то она не про-
сто волонтер, которая помо-
гает нуждающимся, а еще из 
вашей же партии власти.

- Знаю, но фото нужно за-

менить, чтобы ее вообще в 
газете не было.

- Но почему?!
- Политика…

КТО НУЖНЕЕ - ВРАЧ  
ИЛИ ЧИНОВНИК?

Вопрос дурацкий, но толь-
ко не для районной власти.

Из местного «розового до-
ма» - так теперь называют 
здание администрации, и 
не только потому, что об-
лицовочная плитка этого 
нежного цвета, а еще и в 
начальниках представитель-
ница прекрасного пола, уже 
стандартно поутру донесли 
дурную весть: они там из-
волють гневаться. Потому 
как в придворном печатном 
листке вышла на централь-
ном месте - подумать только, 

на обложке! - фотография 
двух медиков местной боль-
ницы в защитных костюмах 
и масках. То есть там, где 
должен быть ясный лик Хо-
зяйки Медной горы, извини-
те, владычицы района!

И вообще эти врачи об-
наглели совсем - требуют 
каких-то доплат за работу в 
условиях эпидемии, откры-
то заявляют, что некоторые 
заразились. Сам главврач 
перенес болезнь в тяжелой 
форме…

И тут уже я не 
в ы д е р ж и в а ю . 
Отвечаю рез-
ко. Что-то 
в том духе, 
что пандемия 
многое прояс-
нила и расста-
вила по своим 
местам. Вдруг 
оказалось, что 
обычная санитар-
ка в инфекционке в 

тысячу раз важнее лю-
бого столоначальника. 
Но клерки в админи-
стративных кабинетах 
признавать эту обидную 
истину не хотят. Любая 
эпидемия вообще-то су-
щий пустяк по сравне-
нию с бюрократической 
инфекцией.

«ВЫ ЭТО 
СОГЛАСОВАЛИ?»

А теперь вопрос к созда-
телям многострадального 
закона о СМИ во всех его 
редакциях с многочис-
ленными дополнениями 
и к органам, которые кон-
тролируют исполнение 
этого правильного зако-
на: «Дорогие товарищи, 
а вы всерьез думаете, что 
на местах хоть кто-то дан-
ный юридический акт со-
блюдает?»

Время уже близится к 
полуночи, а я веду оже-
сточенную переписку в 
ватсапе, отвечая своему 
куратору, который меня 
подгоняет:

«- [куратор, 23.13] У нас 
мало времени. Прошу уско-
рить процесс, через 5 минут 
все уйдут.

- [я, 23.14] Даже если 
взять девять беременных 
женщин, они не родят через 
месяц.

- [куратор, 23.16] Легко 
говорить, не находясь на ли-
нии фронта.

- [я, 23.17] Так не надо бы-
ло ждать, когда глава согла-
сует фото - в этом же весь 
затык. Можно было самим 
выбрать, как это и случи-
лось, и согласовать постфак-
тум. Тем более что все фото 
примерно одинаковы.

- [куратор, 23.18] Я не со-
бираюсь подставлять фото-
графа под увольнение. Да, по-
лосы пришли. Газета передана 
руководству, ждем.

- [я, 23.59] Есть резуль-
тат?

- [куратор, 23.59] Нет, 
ждем.

- [я, 00:52] Ну и что?
- [куратор, 00:52] Ждем. 

Глава читает.
- [я, 0.55] А может, главе 

намекнуть: мол, ти-
пография стоит, то 

да се...
- [куратор, 

0.55] У меня де-
ти и ипотека, я 
работой дорожу.

- [я, 0.56] Су-
рово у вас там, 
однако…»

Такие вот 
виртуальные 

диалоги ни о чем 
в ночи.

Испытано на себе
Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналиста «КП» 
подрядили возглавить 
провинциальное издание, 

несущее в народные массы 

свет административной 

радости и восторга.

В заключительной 

части автор понимает, 

что в тамбовском 

чиновничьем хоре ему 

солистом не быть, и 

хлопает дверью.

Окончание  

следует....
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«Как я работал журналистом 
районки» - серию 
репортажей Владимира 
Ворсобина читайте на сайте

Как я редактировал районную газету:

Один из них был 
правым уклонистом... ЧАСТЬ 7
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Когда вы натягиваете один 
носок на левую ногу, второй 
автоматически становится 
правым. Причём моменталь-
но, независимо от расстоя-
ния между вашими ногами. 
Это и есть суть квантовой 
связности.

✱  ✱  ✱
В автобусе мужчина 

пристально рассматри-
вает брошку в виде ло-
шадки на шикарной груди 
у женщины. Она не вы-
держивает и спрашивает:

- Что, лошадка понра-
вилась?

- Нет, ипподром.
✱  ✱  ✱

Когда составителю «Сло-
варя живого русского язы-
ка» Далю были нужны новые 
слова, он приезжал в дерев-
ню, разбивал на глазах му-
жиков 2-3 бутылки водки, а 
потом стоял и записывал.

✱  ✱  ✱
Не очень хорошим тоном 

было в процессе знакомства 
гостей на свадьбе спросить:

- Вы со стороны потерпев-
шего?

✱  ✱  ✱
Сказала мужу, что ког-

да он выйдет из душа, 
мы поговорим о том, что 
я нашла в его телефоне.

Четвертый день моет-
ся.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кто 
из русских физиков предпри-
нял чуть ли не первую попытку 
создать электровоз? 7. Каждый 
из ныне царствующей королев-
ской династии Великобритании. 
9. «Тюремная келья, монашеский 
пост, за дверью ... с автоматом». 
10. Камень Юпитера. 11. За ко-
го сын не отвечает? 13. Какой 
чай взбивают венчиком? 15. Что 
душевно исполняют? 16. В каком 
спектакле народная артистка 
СССР Елена Гоголева на сцене 
Малого театра 15 лет играла 
«старейшую из всех француже-
нок», не вставая с кресла? 17. 
«Едкий ... истории угарен авто-
рам крутых экспериментов». 19. 
«Безмолвные ...» у саентологов. 
20. Страна с кофейными планта-
циями. 24. Что стоит на кону в 
чемпионате? 25. Несокрушимый 
оплот. 26. Эстрадная дива, нега-
тивно относящаяся к алкоголю, 

но любящая перекурить. 27. «С 
лица - детина, а разумом - ...».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
выкладывают для всеобщего 
просмотра на YouTube? 2. У 
какой бабочки военно-морское 
звание? 3. Космодром, попав-
ший в оформление банкноты 
достоинством 2000 рублей. 5. 
«Ночной кошмар» в Англии в XVI 
века. 6. Какой художник вдох-
новил Льва Атаманова на муль-
тфильм «Это в наших силах»? 8. 
Паук, кушающий пернатых. 9. 
Картина Рафаэля «... рыцаря». 
12. Какой моллюск снижает 
жировые отложения на печени? 
13. «Приставка» к сигарете. 
14. Чешский классик по имени 
Ярослав. 18. Великий волшебник 
из мультфильма «Меч в камне». 
21. Беднее бедности. 22. На 
чём играет герой оскароносной 
драмы «Зелёная книга»? 23. Воз-
любленная Марселя Сердана.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Якоби. 7. Виндзор. 9. Солдат. 
10. Гелиотроп. 11. Отец. 13. Матча. 15. Соул. 16. «Мамуре». 17. 
Дым. 19. Роды. 20. Йемен. 24. Кубок. 25. Цитадель. 26. Адель. 27. 
Скотина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Видео. 2. Адмирал. 3. Восточный. 5. 
Клоп. 6. Бидструп. 8. Птицеед. 9. Сон. 12. Устрица. 13. Мундштук. 
14. Гашек. 18. Мерлин. 21. Нужда. 22. Рояль. 23. Эдит.
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алина ВаНЮШиНа,  
25 лет, самара: 

- Закончила техническое и 
экономическое образование 

с дипломами отличия, 
работаю в коммерческой 
дирекции федеральной 

розничной торговой сети, 
автор нескольких научных 
статей. В свободное время 

занимаюсь изучением 
английского языка.
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самые красивые 
девушки россии 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

Алла Борисовна одобрила бы этот 
выразительный купальник. В нём можно 

совершить заплыв, а можно при желании и 
спеть со сцены, по сравнению с нарядами 

нынешних ВИА он выглядит очень даже 
целомудренно. А глубокий оттенок мерло к 

лицу томной брюнетке Алине. 

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте  

за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  

«Будь стильной с «КП»!»
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +27…+29 +18…+20
Майкоп +24…+26 +16…+18
Ейск +26…+28 +18…+20
Сочи +25…+27 +19…+21

Погода на завтра, 25 июня

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 54%
Ветер - 4 м/с, 
северо-восточный
Восход - 04:38       
Заход - 20:15      
Луна растущая

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru


